
Facebook 
сбрасывает 
«Золотую 
корону»
Корпорация  
освобождает домен  
от платежной системы 

Американская Facebook Inc. 
 потребовала передать ей без
возмездно домен facebook.ru. 
С 2005 года он принадлежит ЗАО 
ЦФТ — головной структуре пла
тежной системы «Золотая коро
на», с недавнего времени с сайта 
facebook.ru идет автоматиче
ская переадресация на сайт пла
тежной системы. Такая ситуация 
в корне не устраивает Facebook 
Inc.: корпорация потребовала 
от ЦФТ до 30 сентября отказать
ся от использования товарного 
 знака facebook.

Facebook Inc. 28 августа направи-
ла претензионное письмо ЗАО ЦФТ 
(«Центр финансовых технологий») 
с требованием передать ей безвоз-
мездно домен facebook.ru. Как сле-
дует из текста письма (есть у 

”
Ъ“), 

Facebook Inc. стало известно, что до-
мен принадлежит ЗАО ЦФТ, посколь-
ку с домена facebook.ru идет автома-
тическая переадресация на сайт пла-
тежной системы «Золотая корона».

В письме отмечается, что корпо-
рация Facebook Inc. основана в 2004 
году, является владельцем всемирно 
известной социальной сети и пра-
вообладателем товарного знака 
facebook в разных написаниях (са-
мая ранняя дата приоритета в Рос-
сии — 2007 год). Используемое до-
менное имя facebook.ru воспроизво-
дит зарегистрированный товарный 
знак, что является совершенно не-
приемлемым для Facebook Inc., сле-
дует из письма.

В корпорации указывают на 
ст. 1515 ГК РФ, предусматриваю-
щую ответственность за использо-
вание чужого товарного знака в ви-
де выплаты компенсации до 5 млн 
руб. или двойной стоимости лицен-
зии на товарный знак. В связи с этим 
Facebook Inc. требует незамедли-
тельно прекратить использование 
товарного знака facebook и безвоз-
мездно передать ей спорный домен 
до 30 сентября, а до 6 сентября сооб-
щить о результате рассмотрения пре-
тензии. По состоянию на 3 сентября 
требование выполнено не было.
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100 килотонн идей чучхе
КНДР испытала самую мощную бомбу в своей истории

Северная Корея вчера утром провела 
наиболее мощное ядерное испытание 
в своей истории, спровоцировав очеред
ной региональный кризис и вызвав волну 
осуждения во всем мире — включая Мос
кву и Пекин, который считается главным 
спонсором КНДР. Вчерашнее испытание, 
которое последовало за двумя удачными 
запусками межконтинентальных балли
стических ракет, свидетельствует о том, 
что Пхеньян вплотную подошел к стату
су ядерной державы,— остановить его 
на этом пути пока не  смогли ни между
народные санкции, ни крайнее недоволь
ство ближайших союзников в Пекине. 
Заложниками ситуации стали Япония 
и Южная Корея, фактически оказавши
еся на линии огня,— в случае если пре
зидент США Дональд Трамп  реализует 
свои угрозы обрушить на непокорный 
Пхеньян «гнев и ярость». Впрочем,  вчера 
глава Белого дома предпочел сделать 
ставку на экономические меры воздейст
вия: он пригрозил прекратить торговлю 
с любой страной, которая ведет бизнес 
с  Северной Кореей.

Пять Нагасаки
Проведенное ядерное испытание (по словам 
представителей Пхеньяна — водородное) стало 
уже шестым и самым мощным в истории КНДР. 
Генштаб Южной Кореи оценил мощность взры-
ва в 100 килотонн, японские власти — в 70 ки-
лотонн. По разным данным, взрыв вызвал зем-
летрясение силой от 5,7 до 6,3 балла по шкале 
Рихтера (предыдущие тесты вызывали макси-
мум 5,3 балла). Если оценки подтвердятся, про-
исшедшее будет свидетельствовать о качест-
венном росте возможностей Пхеньяна. Напом-
ним, что сброшенная на Нагасаки в 1945 году 
бомба «Толстяк» имела заряд в 21 килотонну 
и привела к гибели приблизительно 150 тыс. 
человек, из которых около 80 тыс. умерли на 
месте. Максимальная мощность предшествую-
щих испытаний в КНДР оценивалась прибли-
зительно в 30 килотонн.

Взрыв произошел через несколько часов 
после того, как Центральное телеграфное 
агентство Кореи (ЦТАК) опубликовало новость 
об инспекции главой КНДР Ким Чен Ыном 

Института ядерного вооружения: там «уважа-
емый верховный лидер наблюдал за тем, как 
водородную бомбу загружают в ракету» и «по-
знакомился с техническими характеристика-
ми нового устройства». Новая бомба, как сооб-
щает ЦТАК, «имеет изменяемую мощность от 
десятков до сотен килотонн» и способна «при 
подрыве в воздухе генерировать сверхмощ-
ный электромагнитный импульс в соответст-
вии со стратегическими задачами».

Минобороны России не давало офици-
альных оценок мощности вчерашнего взры-
ва и сообщило 

”
Ъ“, что пока не готово ее огла-

сить. Между тем источник 
”
Ъ“, близкий к про-

фильным структурам Минобороны, высказал 
сомнение в том, что взрыв действительно был 
термоядерным. По его словам, согласно прош-
логоднему внутреннему анализу российского 
военного ведомства, КНДР «понадобится еще 
несколько лет для полноценной готовности 
термоядерного оружия». «Определенный про-
гресс у них налицо, но до водородной бомбы 
еще очень далеко»,— заявил собеседник 

”
Ъ“. 

По его словам, российское ведомство исходит 
из того, что на сегодняшний день КНДР работа-
ет не с плутонием, а с урановым зарядом, мощ-
ность которого не превышает 25 килотонн.

Директор Центра энергетики и безопасно-
сти Антон Хлопков сказал 

”
Ъ“, что Северная 

Корея «заинтересована в преувеличении свое-
го потенциала». «Сохраняются серьезные сом-
нения в том, что КНДР обладает термоядер-
ным боезарядом, который может быть достав-

лен до цели с помощью межконтинентальной 
баллистической ракеты. Проведенное испы-
тание не дает повода уверенно говорить об 
обратном»,— убежден господин Хлопков.

Головная боль для Китая
Испытания вызвали единодушное осужде-
ние во всем мире. МИД РФ выразил «глубо-
кую озабоченность очередным демонстра-
тивным пренебрежением требованиями со-
ответствующих резолюций СБ ООН и норм 
международного права». Москва предупре-
дила: «Продолжение такой линии чревато се-
рьезными последствиями для самой КНДР». 
Но при этом призвала все стороны «воздер-
живаться от каких-либо действий, ведущих 
к дальнейшей эскалации напряженности».
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Госорганы отторгают 
российское 
Федеральные IT-системы  
продолжают работать на зарубежном софте

Импортозамещение в сфере IT почти не 
коснулось федеральных государствен
ных информационных систем (ФГИС). 
Большинство их продолжает работать на 
базе продуктов американских Microsoft 
и Oracle, случаи использования рос
сийского ПО единичны, следует из ис
следования TAdviser. Участники рынка 
ссылаются на отсутствие успешного пу
бличного опыта такой замены и несовер
шенство в работе реестра отечественно
го софта.

Значительного импортозамещения в IT-
инфраструктуре госорганов так и не прои-
зошло, следует из отчета компании TAdviser 
(есть у 

”
Ъ“). Компания проанализировала 

339 ФГИС из реестра федеральных IT-систем 
на предмет базового программного обеспе-
чения, на котором они построены,— систем 
управления базами данных (СУБД) и сервер-
ных операционных систем.

Наиболее популярными СУБД оказались 
Microsoft SQL Server и Oracle Database, на ко-
торые приходится 38,6% и 25,4% всех ФГИС 
соответственно. При этом их доля все же не-

сколько сократилась по сравнению с 2015 го-
дом, когда проводилось аналогичное исследо-
вание (изучили 321 ФГИС): тогда на Microsoft 
приходилось 41,1%, на Oracle — 28%. Россий-
ские СУБД в совокупности используют лишь 
2,9% ФГИС. В частности, представлены ИР-
БИС64 в двух ФГИС, «Ред База данных» в семи 
ФГИС и одна система собственной разработки. 
На СУБД с открытым исходным кодом, MySQL 
и PostgreSQL, работают 13,9% и 9,7% ФГИС соот-
ветственно (в 2015 году — 15,6% и 9,7%).

Среди серверных ОС лидирует Windows 
Server с 67% ФГИС (в 2015 году — 69,5%). Раз-
новидности Linux и Unix используются в 24% 
и 8,5% ФГИС соответственно. Наиболее попу-
лярной ОС с открытым кодом стала амери-
канская Red Hat (разновидность Linux, 6,8% 
ФГИС). На базе российских дистрибутивов 
Linux работают серверы только двух ФГИС: 
портал gosuslugi.ru на базе Alt Linux и ком-
плекс «Государственные услуги» Главного 
управления по контролю за оборотом нарко-
тиков МВД на базе MCBC.
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Демонстрация с силой
Российские мусульмане 
поддержали единоверцев в Мьянме 
несанкционированными митингами

Российские муфтияты заявили, что 
не имеют отношения к несанкциониро
ванным митингам мусульман в Москве 
и Махачкале в поддержку подвергаю
щихся гонениям единоверцев в Мьян
ме. В Совете муфтиев России ”Ъ“ на
помнили, что организация официально 
выступила по этому поводу еще 31 ав
густа. Духовное управление Дагестана 
прямо призвало верующих не участво
вать в акции, анонсированной накану
не в социальных сетях. В то же время 
глава Чечни Рамзан Кадыров дважды 
за последние дни выступил с публич
ными комментариями относительно 
ситуации в Мьянме, и на сегодня ми
тинг солидарности с ее мусульмана
ми намечен в Грозном. Опрошенные 

”Ъ“  эксперты считают, что российские 
власти не препятствуют уличным акци
ям, поскольку не хотят создавать пово
да для  разногласий с мусульманскими 
 общинами.

Стихийная акция мусульман в Москве 
у посольства Мьянмы на Большой Никит-
ской в воскресенье длилась около четырех 

часов и собрала несколько сотен человек, 
преимущественно молодых мужчин — 
выходцев из республик Северного Кавка-
за. Собравшиеся выкрикивали «Аллах ак-
бар!» и «Буддизм — терроризм!». В пере-
рыве они в несколько рядов встали на мо-
литву. Полиция на время перекрыла дви-
жение автотранспорта по улице. Позднее 
в ГУВД сообщили, что акция прошла без 
нарушений общественного порядка. Гла-
ва департамента региональной безопас-
ности и противодействия коррупции Вла-
димир Черников заявил, что безопасность 
обеспечивалась «в полном объеме»: «Люди 
выражают свои эмоции, но никаких пла-
катов и противоправных действий нет. 
Ситуация находится под контролем». Рас-
ходиться собравшиеся начали после того 
как им сообщили, что при поддержке гла-
вы Чечни Рамзана Кадырова и российско-
го Министерства иностранных дел точ-
ка зрения российских мусульман на кон-
фликт в Мьянме будет доведена до прави-
тельства этой страны.
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Своим последним ядерным испы
танием лидер КНДР Ким Чен Ын 
возмутил одновременно и Вашин
гтон, и Москву, и дальневосточных 
соседей  ФОТО REUTERS



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 4 сентября 2017 №162/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 51,6

пункта составило значение индекса PMI Markit, характеризующего состояние обрабатывающей 
промышленности в РФ в августе 2017 года. По сравнению с июлем показатель опустился на 1,1 пункта — до 
минимального уровня с января 2016 года, но он все еще указывает на рост деловой активности (PMI ниже 
50 говорит о ее снижении). Снижение промышленного оптимизма респонденты связывают с сокращением 
экспортных заказов и медленным восстановлением внутреннего спроса. При этом сокращение занятости 
в обработке продолжается шестой месяц подряд. Отпускные цены растут из-за увеличения закупочных цен. 
Прогнозы респондентов остались позитивными, но вышли на минимальный за 19 месяцев уровень.

РЫНКИ

Экономика США  
растет вместе с долгом

Темпы роста американской эко-
номики во втором квартале соста-
вили 3% к аналогичному периоду 
прошлого года. Это самое высокое 
значение показателя за последние 
два года (по итогам первого квар-
тала прирост в годовом выражении 
составлял 1,2%). Повышение 
показателя объясняется ростом 
потребления и капвложений. 
Улучшению в экономике в целом, 
указывают в Capital Economics, 
способствовал рост экспорта, под-
держанный ослаблением доллара 
на 7% с начала года.

Впрочем, сохранение таких 
темпов роста аналитики считают 
маловероятным, указывая на низкий 
рост производительности труда и 
почти полную занятость. Между тем 
долги нефинансового корпора-
тивного сектора США находятся 
на рекордно высоком уровне и 
составляют $13,7 трлн, или 72% 
ВВП (на конец первого квартала 
2017-го). Это на $3,6 трлн больше, 

чем на конец 2007 года. По оценке 
экспертов вашингтонского Institute 
of International Finance, такой объем 
нагрузки уже является проблема-
тичным, несмотря на рекордные 
запасы ликвидных средств (около 
$3,4 трлн). Сильнее всего нагрузка 
выросла у крупных компаний — в 
среднем соотношение долга к акци-
онерному капиталу у них составляет 
83% против 50% в 2007 году. Одна-
ко сложнее всего обслуживать долг 
небольшим компаниям (соотноше-
ние процентных выплат и текущих 
доходов), поэтому сокращение 
активов на балансе ФРС и повыше-
ние ставок могут оказать негативное 
влияние на их кредитоспособность, 
предупреждают в IIF.

Тем временем до 29 сентября 
администрации США и конгрес-
сменам предстоит согласовать 
повышение потолка госдолга: 
если он не будет поднят до этой 
даты, правительство США будет 
вынуждено остановить бюджетные 
выплаты, администрация и госа-
гентства уйдут в вынужденный от-
пуск. По оценке Standard & Poor’s, 
каждая неделя такого простоя будет 
стоить экономике $6,5 млрд из-за 
«эффекта бабочки» (остановка 
работы правительства замедлит 
деловую активность). Сейчас лимит 
составляет $19,81 трлн, с марта 
этого года Минфин США прибегает 
к особым финансовым мерам для 
продолжения платежей. Кроме 
того, может повыситься волатиль-
ность на фондовом рынке на фоне 
возросшего риска неплатежей 
по долгам. Просрочка выплат 
по облигациям будет считаться 
техническим дефолтом. Впрочем, 
вероятность такого сценария все 
же остается незначительной, указы-
вают в агентстве.

Татьяна Едовина

ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА 
НЕФИНАНСОВЫХ КОРПОРАЦИЙ США
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По указу президента Узбекистана Шавката Мирзиёева  
с 5 сентября граждане и предприятия этой страны могут 
без ограничений покупать и продавать иностранную ва-
люту по рыночному курсу. Свободного использования ва-
люты гражданами при этом не предполагается — зачи-
слить купленное можно будет на карты без права снятия 
наличными. Прежде жители могли купить валюту толь-
ко на черном рынке, валютные ограничения для бизнеса, 
который был вынужден продавать экспортную выручку  
по заниженному официальному курсу, выступали одним 
из главных барьеров, препятствующих привлечению ино-
странных инвестиций.

Как сказано в указе президента Узбекистана, чрезмерное 
административное регулирование в сфере валютного обра-
щения «создало малоэффективную систему льгот и префе-
ренций» для отдельных отраслей и компаний и «стало тор-
мозящим фактором» для привлечения инвестиций и роста 
экспорта. Документ гарантирует «исключительное исполь-
зование рыночных механизмов» при определении курса су-
ма. До сих пор его официальный и черный курсы различа-
лись более чем в 1,8 раза. В конце августа официальный курс 
составлял 4,2 тыс. сумов за доллар, на черном рынке амери-
канскую валюту продавали по 7,7 тыс., на биржевом рынке 
— по 8–9 тыс. сумов.

Продажей валюты физическим и юридическим лицам Уз-
бекистана займутся коммерческие банки. Помочь им с лик-

видностью обещает местный ЦБ. Юрлица смогут без ограни-
чений покупать валюту для оплаты по международным опе-
рациям. Гражданам разрешено свободно продавать иностран-
ные деньги в обменных пунктах и покупать их в конверси-
онных отделах банков — при этом зачисляться средства бу-
дут на платежные карты, предназначенные для использова-
ния за границей. Индивидуальным предпринимателям—им-
портерам разрешили приобретать валюту как физлицам, но 
при этом, в отличие от последних, они смогут снимать налич-
ность со счетов. Для экспортеров отменяется требование обя-
зательной продажи валютной выручки — до августа нынеш-
него года они были обязаны конвертировать 25% поступле-
ний в сумы по официальному курсу, купить же валюту они мо-
гли только на биржевом рынке.

Отметим, что именно из-за действовавших многие годы ва-
лютных ограничений иностранные инвесторы воздержива-
лись от масштабных инвестиций в экономику Узбекистана. 
Как ранее отмечали в МВФ, также реформа позволит перей-
ти к стабильной монетарной политике и эффективнее контр-
олировать инфляцию. В фонде рекомендуют поддержать ре-
форму валютной системы реструктуризацией госкомпаний 
и госбанков.

Сближение официального и черного курсов неизбежно 
ускорит и без того высокие темпы девальвации сума: в 2016 го-
ду он обесценился к доллару на 13%, с начала этого года — на 
23%. Агентство Moody’s, впрочем, полагает, что наметивший-
ся подъем экономики (0,2% в 2017 году) и сохранение господ-
держки помогут банковскому сектору преодолеть трудности, 
связанные с ускоренной девальвацией национальной валюты.

Надежда Краснушкина

Сум отправляют в свободное плавание
Узбекистан приступил к либерализации валютной системы
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Кредитование взаимозависи-
мых лиц для покрытия кассово-
го разрыва может стать основа-
нием для налоговых претензий. 
Налоговики сочли экономически 
необоснованными расходы рос-
сийского общества на проценты 
по займам зарубежной материн-
ской компании, сочтя кредитова-
ние схемой по выводу средств за 
рубеж и уклонению от уплаты на-
логов. Суды поддержали пози-
цию налоговиков, в ФНС говорят, 
что новая практика позволит биз-
несу точнее оценивать налоговые 
риски, юристы настаивают на не-
допустимости оценки экономи-
ческой целесообразности сделок 
инспекциями и судами.

Верховный суд РФ отклонил жа-
лобу ООО «Континентал Тайрс Рус», 
оспаривавшего решение налоговой 
инспекции. Компания занимает-
ся оптовыми продажами шин в Рос-
сии и подконтрольна известному не-
мецкому производителю Continental 
AG. ООО предоставляло покупателям 
(розничным продавцам) отсрочки по 

оплате товара, а для покрытия образу-
ющегося кассового разрыва привле-
кало займы от головной компании 
из ФРГ. В проверяемый период сумма 
займов составила 8,95 млрд руб. На-
логовики решили, что компания бра-
ла займы у взаимозависимого лица 
«с целью искусственного увеличения 
кредиторской задолженности», в свя-
зи с этим расходы в виде процентов 
по займам были исключены из нало-
говой базы, и компании доначисли-
ли 106 млн руб. налога на прибыль, 
пени и штрафов. Подозрение налого-
виков вызвало то, что компания дава-
ла значительные отсрочки покупате-
лям, до 120 дней, при этом сама долж-
на была расплатиться с поставщика-
ми до 20-го дня месяца, следующего 
за месяцем поставки.

«Континентал Тайрс Рус» в суде 
пояснял, что заводы—производите-
ли шин (входили в тот же концерн) 
не имели возможности предостав-
лять длительные отсрочки оплаты: 
поскольку для непрерывности про-
изводственного цикла нуждаются в 
регулярном поступлении выручки 

за отгруженную продукцию. Кроме 
того, условие о размере отсрочки за 
отгруженные заводами шины явля-
ется единым для всех дочерних ком-
паний группы Continental по всему 
миру. При этом большинство россий-
ских покупателей этой продукции 
не располагают достаточными обо-
ротными средствами, поэтому опла-
та шин производилась по мере их ре-
ализации конечным потребителям.

Налоговики, однако, посчитали, 
что ООО не имело экономических 
причин для привлечения заемных 
средств, а отсрочки покупателям бы-
ли предоставлены компанией наме-
ренно, с целью создать дефицит обо-
ротных средств. Главная же цель по-
лучения кредитов от иностранного 
аффилированного лица — система-
тический вывод денег за рубеж, за-
ключила инспекция. Арбитражные 
суды трех инстанций с этим согла-
сились, в ВС жалобу компании не 
сочли заслуживающей передачи на 
рассмотрение в коллегию.

В ФНС 
”
Ъ“ сообщили, что «нали-

чие такой судебной практики позво-

лит налогоплательщикам более точ-
но оценивать налоговые риски в по-
добных ситуациях и избегать воз-
можных доначислений». «Искаже-
ния отчетности в виде высокой до-
ли расходов, приходящихся на вну-
тригрупповые операции, всегда об-
ращают на себя повышенное вни-
мание при проверках. Анализируя 
такие операции и соотнося их с де-
ятельностью налогоплательщика в 
целом, налоговые органы вправе та-
кие расходы опровергнуть, если цель 
их несения выступает лишь инстру-
ментом для неуплаты налогов как са-
мим налогоплательщиком, так и его 
контрагентами»,— сказали в ФНС.

Юристов настораживает то, что в 
деле «Континентал Тайрс» основани-
ем для претензий стало то, что расхо-
ды компании были признаны нало-
говиками и судами экономически 
необоснованными. «НК РФ устанав-
ливает довольно жесткие ограниче-
ния по возможности учета в расхо-
дах сумм процентов, уплаченных в 
адрес взаимозависимых иностран-
ных организаций: недостаточная ка-

питализация, контролируемая сдел-
ка, ненадлежащий фактический по-
лучатель дохода. Но в данном деле 
ни один из этих аспектов не фигу-
рирует»,— указывает руководитель 
практики налоговых споров АКГ 
«МЭФ-Аудит» Александр Овеснов.

«Отсрочки большому количест-
ву независимых покупателей нель-
зя расценивать как намерение со-
здать кассовый разрыв — это объек-
тивные условия рынка»,— указыва-
ет партнер «Пепеляев групп» Вадим 
Зарипов. По его мнению, «в этом де-
ле суды и инспекции под предлогом 
проверки деловой цели, используе-
мой для борьбы со схемами, подме-
нили оценку обоснованности затрат 
оценкой их целесообразности и ра-
циональности». Эксперт отмечает, 
что «запрет на вмешательство нало-
говых и судебных органов в усмотре-
ние предпринимателя многократно 
подчеркивали в своих разъяснени-
ях по налоговым спорам Конститу-
ционный, Высший арбитражный и 
Верховный суды».

Анна Занина

Дочерние займы опасны для налогового здоровья
Суды не увидели смысла в зарубежных кредитах

Белый дом, который пока не 
 может реализовать  реформу 
 системы госзакупок и закупок 
госкомпаний — лоббизм послед-
них отодвинул реализацию пра-
вительственных инициатив на 
неопределенный срок,— занял-
ся уточнением настроек систе-
мы, для которого достаточно 
выпуска постановления пра-
вительства. В пятницу прави-
тельство опубликовало новые 
штрафы за неисполнение обя-
зательств при госзаказе. До-
кумент существенно снижа-
ет санкции для госзаказчиков, 
крупных поставщиков и малого 
бизнеса.

Белый дом пересмотрел штрафы 
за ненадлежащее исполнение обя-
зательств (за исключением просроч-
ки их исполнения) в рамках госзаку-
пок — регулирующее их по-новому 
постановление правительства было 
опубликовано в пятницу.

Теперь такие штрафы могут на-
числяться не только в виде про-
цента от стоимости всего контрак-
та, но и от стоимости его этапа. Ме-
няются и сами размеры штрафов 
— при этом прямыми бенефициа-
рами новаций станут крупные по-
ставщики, которым правительство 
пошло навстречу, смягчив для них 
санкции. Так, предыдущая версия 
документа для всех контрактов до-
роже 100 млн руб. предусматрива-
ла штрафы в размере 0,5% от цены 
контракта. Теперь власти описыва-
ют более детальную дифференциа-
цию для таких контрактов — ставка 
0,5% останется для контрактов сто-
имостью от 100 млн до 500 млн руб. 
Для договоров до 1 млрд руб. штраф 
составит 0,4%, а для контрактов до 
2 млрд руб.— 0,3%. Для контрак-
тов в диапазоне от 2 млрд до 5 мл-
рд руб. штраф будет уже вдвое ниже 
— 0,25%. Для контрактов не доро-
же 10 млрд руб. предусматривается 

штраф в размере 0,2% от его цены, а 
свыше этой суммы — 0,1%.

Одновременно Белый дом пол-
ностью упразднил рассчитывае-
мые как процент от стоимости кон-
тракта штрафы для не исполняю-
щих свои обязательства госзаказ-
чиков. В прежней версии докумен-
та они варьировались от 2,5% (кон-
тракты до 3 млн руб.) до 0,5% (кон-
тракты дороже 100 млн руб.), то есть 
от 75 тыс. до 500 тыс. руб. Теперь же 
правительство вводит фиксирован-
ные штрафы для случаев неисполне-
ния обязательств заказчиками — ми-
нимальный размер штрафа составит 
1 тыс. руб. (для недорогих контрак-
тов, цена которых не превышает 
3 млн руб.), максимальная санкция 
— 100 тыс. руб.— предусмотрена для 
контрактов стоимостью от 100 млн 
руб. Такие же штрафы будут распро-
страняться и на поставщиков, не ис-
полняющих обязательства, которые 
не имеют стоимостного выражения.

Как отмечает гендиректор Еди-
ной электронной торговой площад-
ки Антон Емельянов, изменяются 
санкции и для субъектов малого и 
среднего бизнеса. Раньше их штра-
фовали наравне с другими участни-
ками закупок, теперь же для кон-
трактов с МСП стоимостью до 3 млн 
руб. санкция за каждый факт ненад-
лежащего исполнения договора по-
ставщиком составит 3% их стоимо-
сти. Штраф 2% будет касаться кон-
трактов стоимостью до 10 млн руб., 
а 1% — до 20 млн руб. включительно. 
«Таким образом, сумма максималь-
но возможного штрафа для субъек-
та МСП теперь составляет 200 тыс. 
руб.»,— говорит господин Емелья-
нов. В прошлой версии документа 
размеры штрафов были значитель-
но крупнее — 10% при цене контрак-
та не более 3 млн руб. и 5% — при це-
не от 3 млн до 50 млн руб.

Отметим, что нынешние уточне-
ния санкций за нарушения при гос-

закупках — это косметические из-
менения настроек системы, для ко-
торых достаточно постановления 
правительства. Судьба более сущест-
венных реформ, включающих «элек-
тронизацию» закупок (для этого тре-
буются поправки к законам о кон-
трактной системе и закупках госком-
паний), остается неясна. По данным 

”
Ъ“, Минфин, получивший полно-

мочия по регулированию контракт-
ной системы, рассчитывает принять 
наименее конфликтные поправки к 
закону о госзакупках в осеннюю сес-
сию Госдумы. Однако преодолеть 
лоббистские усилия госкомпаний, 
которые, в частности, не устраивает 
идея перевода их закупок у малого 
бизнеса (около 2,6 трлн руб. в год) на 
контролируемые федеральным каз-
начейством электронные площадки 
для госзаказа, ведомству в обозри-
мый срок вряд ли удастся.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Необязательность в отношениях с государством подешевела
Правительство пересмотрело штрафы за нарушения при госзаказе

Динамика индекса PMI 
обрабатывающих отраслей РФ 
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Демонстрация с силой
МИД РФ утром 3 сентября 

распространил заявление, в 
котором выразил беспокой-
ство в связи с «жертвами как 
среди мирного населения, 
так и силовых структур пра-
вительства» Мьянмы и «рез-
ким ухудшением гуманитар-
ной обстановки», и призвал 
«все вовлеченные стороны к 
скорейшему налаживанию 
конструктивного диалога».

Сообщения об акции у по-
сольства начали распростра-
няться накануне в социаль-
ных сетях, причем в некото-
рых из них подчеркивалось, 
что у всех адресатов призыва 
— выходцев с Северного Кав-
каза и из Центральной Азии 
«одна нация — мусульмане». 
Три дня назад по поводу со-
бытий в Мьянме высказался 
глава Чечни Рамзан Кадыров. 
«Весь мир видит, что происхо-
дит гуманитарная катастрофа, 
видит, что это открытое пре-
ступление против человечно-
сти, но молчит»,— написал он 
в своем аккаунте в Instagram. 
Еще один пост господина Ка-
дырова о недопустимой ситуа-
ции в Мьянме появился в вос-
кресенье, после окончания 
митинга у посольства. На по-
недельник митинг солидар-
ности с мусульманами Мьян-
мы намечен в Грозном. Поми-
мо призывов принять в нем 
участие в социальных сетях 
появились и предостереже-
ния, авторы которых сравни-
вают ситуацию в населенном 
мусульманами регионе Мьян-
мы с Косово и анализируют 
распространяемые фото- и ви-
деоматериалы: «Большинст-
во распространяемых в сети 
кадров 

”
беспредела бирман-

ских силовиков“ — полней-
шая чушь,— говорится в тек-
сте, опубликованном в попу-
лярном анонимном Telegram-
канале.— Есть и вроде прав-
дивые съемки подожженных 
домов. Но стоит ли чеченским 
властям поднимать крик из-за 
сожженных домов боевиков и 
их пособников?»

Вчера около 2 тыс. человек 
приняли участие в стихий-

ной акции протеста в поддер-
жку мусульман Мьянмы в Да-
гестане. Ее участников не про-
пустили на главную площадь 
Махачкалы, где проходил ан-
титеррористический митинг, 
организованный властями, и 
толпа двинулась по улицам 
города, делая остановки для 
коротких митингов. Духов-
ное управление мусульман 
Дагестана распространило за-
явление о том, что «не имеет 
никакого отношения ко всем 
происходящим на данный 
момент в Дагестане несанк-
ционированным митингам 
и противостояниям, идущим 
вразрез с официальной пози-
цией российского государст-
ва»: «В связи с тем, что вчера 
в интернет-пространстве ак-
тивно распространялся при-
зыв с просьбой собраться на 

митинг, было разослано пре-
дупреждение о том, чтобы се-
годня не было никаких сбо-
рищ, но несмотря на это се-
годня 30–40 человек, следую-
щих за своими предводителя-
ми, все же собрались и шест-
вуют по городу». Муфтият при-
звал жителей «не поддаваться 
на провокации, удалить непо-
нятного происхождения ви-
део- и фотоматериалы и не со-
здавать истерию в соцсетях».

О том, что муфтияты не 
имели отношения к органи-
зации митингов в воскресе-
нье, 

”
Ъ“ заявили и в Совете 

муфтиев России (СМР). Заме-
ститель председателя СМР Ру-
шан Аббясов сообщил, что ор-
ганизация пока воздержива-
ется от комментариев, но от-
метил, что глава СМР муфтий 
Равиль Гайнутдин уже офици-
ально высказался о ситуации 
в Мьянме 31 августа. «Пусть се-
годня по всему миру зазвучат 
молитвы за жителей Мьян-
мы. Обратим свои самые ис-
кренние пожелания к Творцу, 

чтобы Он даровал скорейшее 
прекращение бессмыслен-
ного насилия и кровопроли-
тия»,— говорится в обраще-
нии господина Гайнутдина.

«Демонстрация мусульман 
в Москве является опосредо-
ванным способом заявить о 
себе и о своих правах,— счи-
тает руководитель Центра по 
изучению проблем религии и 
общества Института Европы 
РАН Роман Лункин.— Пред-
ставители ислама показыва-
ют таким образом свою си-
лу. Исламская умма России, 
в том числе представители 
Чечни, которые участвовали 
в пикете, берут на себя обя-
занность защищать мусуль-
ман в разных странах мира 
от дискриминации. Косвен-
но это является ответом на об-
щественную дискуссию о ре-
альном количестве мусуль-
ман в столице и напоминани-
ем, что с критикой ислама на-
до быть осторожными». Эту 
оценку разделяет и исламо-
вед, руководитель научных 

исследований в Институте 
диалога цивилизаций Алек-
сей Малашенко. «Россия по-
лиэтничная и поликонфесси-
ональная страна, нет ничего 
удивительного в том, что не-
которые из групп время от 
времени публично заявля-
ют о своей точке зрения»,— 
считает господин Малашен-
ко. По его мнению, россий-
ские власти могут расходить-
ся с мусульманским сообще-
ством в оценке ситуации в 
Мьянме, но не препятствуют 
выражению этой оценки, что-
бы не создавать повода для 
внутреннего конфликта. Кро-
ме того, митинг в день 13-й го-
довщины трагедии в Бесла-
не позволил частично «пере-
бить повестку», переключив 
внимание с оставшихся нере-
шенными вопросов рассле-
дования бесланского терак-
та, предположил эксперт.

Иван Тяжлов,  
Павел Коробов;  
Юлия Рыбина,  
Махачкала

Леопарды перешли 
дорогу лыжам
ОНФ и экологи выступили против 
строительства новых курортов в Сочи

Как стало известно ”Ъ“, «Обще-
российский народный фронт» 
(ОНФ) поддержал позицию эко-
логов, выступающих против 
строительства новых горнолыж-
ных курортов в районе  Красной 
Поляны. Ранее Владимир Пу-
тин дал поручение к 1 сентя-
бря «представить предложения 
по минимизации экологиче-
ского ущерба» при расшире-
нии курортов. В ОНФ считают, 
что существующие спортив-
ные сооружения и так нанесли 
серьезный урон природе и жи-
телям региона, а строительст-
во новых ставит под угрозу про-
ект восстановления популяции 
переднеазиатского леопарда, 
который курирует лично пре-
зидент. Компании, контроли-
рующие  курорты, уверяют, что 
все планы по расширению сети 
спортивных объектов соответ-
ствуют экологическому законо-
дательству.

Тема расширения курортов Крас-
ной Поляны была затронута на за-
седании президентского Совета по 
правам человека в декабре 2016 го-
да. Тогда исполнительный дирек-
тор «Гринписа России» Сергей Цы-
пленков заявил, что ему известно о 
планах бизнеса изъять часть земель 
Кавказского заповедника под строи-
тельство спортивных объектов. Вла-
димир Путин признал, что «пробле-
ма есть и ее надо решить». После за-
седания глава государства дал пору-
чение правительству РФ, админист-
рации Краснодарского края, ОНФ и 
СПЧ к 1 сентября 2017 года «предста-
вить предложения по минимизации 
экологического ущерба при осущест-
влении работ по расширению зон от-
дыха в районе Красной Поляны».

Сейчас на территории Сочи ра-
ботают курорты «Роза Хутор» (контр-
олируется «Интерросом»), горно-ту-
ристический центр «Газпром» (при-
надлежит «Газпрому») и «Горки Го-
род» (в 2015 году продан Сбербан-
ком частной компании «Курорт 
плюс», которую участники рынка 
связывают с семьей министра сель-
ского хозяйства Александра Ткаче-
ва). Ранее 

”
Ъ“ писал о планах рас-

ширить эту сеть. Так, летом 2016 го-
да Госдума приняла закон о биос-
ферных полигонах, разрешающий 
изменять границы охранных зон 
заповедников для строительства 
спортивных и туристических объ-
ектов. И в декабре 2016 года в ана-
литическом центре при правитель-
стве РФ была рассмотрена видео-
презентация «Газпрома», где пред-
лагалось построить четыре курор-
та на территории Кавказского запо-
ведника. А 30 марта 2017 года пра-
вительство РФ распорядилось выде-
лить ряд участков Сочинского нац-
парка и Сочинского заказника в 
аренду на 49 лет для развития спор-
та и туризма компаниям, аффили-
рованным с горнолыжным курор-
том «Роза Хутор». Экологические ор-
ганизации жестко раскритиковали 
оба проекта.

Вчера в ОНФ рассказали 
”
Ъ“, что 

провели ряд встреч с представителя-
ми бизнеса, специалистами в обла-
сти охраны природы и жителями ку-
рортной зоны. «Мы услышали обес-
покоенность ситуацией в сфере со-
хранения природных ландшафтов 
Красной Поляны, ее животного и 
растительного мира»,— рассказала 
член центрального штаба ОНФ На-
талья Костенко. Она указывает, что 
план компенсационных мероприя-
тий, принятый в 2012 году в рамках 
подготовки к Олимпиаде, «в значи-
тельной степени так и остался на бу-
маге». Это уже привело к серьезным 
последствиям — из-за «невыполне-
ния пунктов плана о восстановле-
нии русла реки Мзымта» в регионе 
участились оползни и подтопления, 
«жители жалуются на дефицит каче-
ственной питьевой воды». По сло-
вам госпожи Костенко, «нужно за-
вершить ту работу, которую начали 
после Олимпиады, но не сделали».

• При подготовке игр в Сочи пра-
вительство РФ обещало МОК повы-
сить охранный статус части зе-
мель Сочинского нацпарка и Сочин-

ского заказника, включив их в со-
став объекта Всемирного наследия 
 ЮНЕСКО «Западный Кавказ». Одна-
ко этого так и не произошло — бо-
лее того, Минприроды разреши-
ло строительство в нацпарке и за-
казнике. В июне 2017 года глава МИ-
Да Сергей Лавров обратился к главе 
государства с письмом, указываю-
щим, что невыполнение гарантий, 
заложенных перед Олимпиадой, «по-
влечет весьма серьезные имидже-
вые потери».
«Мы пришли к выводу, что любые 

планы расширения курортов Крас-
ной Поляны требуют полной инвен-
таризации того, что там уже рабо-
тает,— сказала 

”
Ъ“ сопредседатель 

центрального штаба ОНФ Ольга Ти-
мофеева.— Кроме того, необходимо 
выработать общую концепцию раз-
вития этой территории. Сейчас пла-
ны по расширению представляют со-
бой разрозненные предложения не-
скольких инвесторов—собственни-
ков объектов». В ОНФ указывают, что 
развитие иной деятельности, кро-
ме экологического туризма, «может 
вступить в прямое противоречие с 
другими приоритетными програм-
мами президента РФ — например, 
с проектом восстановления популя-
ции переднеазиатского леопарда».

Об угрозах для леопардов не-
однократно заявляли экологи из 
«WWF России», которые разработа-
ли проект по восстановлению попу-
ляции этих вымерших на Кавказе 
животных. «Идея была такой — вы-
пущенные леопарды обоснуются в 
Кавказском заповеднике и Сочин-
ском нацпарке, а потом смогут по 
Главному Кавказскому хребту рас-
селиться и вступить в контакт с со-
хранившимися группами леопар-
дов Дагестана, Азербайджана, Арме-
нии, Ирана,— объяснил 

”
Ъ“ дирек-

тор 
”
WWF России“ Игорь Честин.— 

Поэтому мы так болезненно отно-
симся к возможному расширению 
курортов — у леопардов будут пере-
крыты пути расселения». Он ссыла-
ется на заключение РАН, где прямо 
говорится, что «расширение курор-
тов создаст угрозу реализации про-
граммы восстановления леопарда».

В управлении информации ПАО 
«Газпром» заявили 

”
Ъ“, что «текущий 

план развития горно-туристическо-
го центра не предусматривает работ 
на территории заповедника». В свою 
очередь, директор по коммуникаци-
ям компании «Интеррос» Антон Му-
равьев заявил 

”
Ъ“, что расширение 

курорта «логично и закономерно». 
«Спрос растет. Очевидны необходи-
мость увеличения пропускной спо-
собности и количества точек входа 
на гору, снижения нагрузки на скло-
ны»,— сказал он. По словам госпо-
дина Муравьева, курорт «Роза Хутор» 
расположен с южной стороны Кав-
казского хребта, «никогда не распо-
лагался на путях миграции леопар-
дов и никоим образом не может пре-
пятствовать расселению леопардов 
в дикой природе». Он добавил, что 
компания ранее пожертвовала око-
ло $600 тыс. на строительство Цент-
ра реинтродукции леопардов.

По мнению господина Честина, 
альтернативой горнолыжных ку-
рортов должно стать развитие эко-
логического туризма, когда гражда-
не могут посещать отдельные участ-
ки охраняемых территорий, любо-
ваться там природой и даже разби-
вать кемпинги в специально отве-
денных местах. «Но строить здесь 
курорты и гостиницы недопусти-
мо. Таких нетронутых территорий 
не то что в России — в мире мож-
но по пальцам пересчитать»,— го-
ворит господин Честин. «Использо-
вание рекреационного потенциала 
Кавказского заповедника и Сочин-
ского заказника без нарушения за-
конодательства возможно при усло-
вии развития экологического ту-
ризма»,— говорят в правительстве 
Краснодарского края.

По информации 
”
Ъ“, Минприро-

ды РФ намерено в ближайшее время 
провести совещание со всеми адре-
сатами президентского поручения.

Александр Черных,  
Ольга Никитина;  
Анна Перова, Краснодар
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Программа «Тихая улица»
Выборы в Москве проходят в условиях незаметной агитации

Агитация на муниципальных вы-
борах в Москве проходит «в рам-
ках сценария на тихие конку-
рентные выборы», говорится 
в докладе движения «Голос». 
Яркая уличная агитация отсутст-
вует. Единороссам победу при-
звана обеспечить не агитация, 
а админресурс и выдвижение 
кандидатов от якобы оппозици-
онных организаций.

Движение «Голос» выпустило до-
клад, из которого следует, что уличная 
агитация практически отсутствует на 
муниципальных выборах в столице: 
в течение августа не было отмечено 
предвыборной рекламы на билбор-
дах и остановках общественного тран-
спорта. Кандидаты «Яблока», КПРФ и 
ЛДПР развешивают рекламу на агита-
ционных стендах в жилых кварталах, 
распространяют ее по почтовым ящи-
кам. Глава исполкома столичной «Еди-
ной России» Олег Смолкин сказал 

”
Ъ“, 

что «в этой кампании мы сделали упор 
на контакт с людьми, на встречах кан-

дидаты раздают агитационные мате-
риалы». «Где-то и кубы стоят, и разно-
ска идет, а где-то, правда, ничего нет. 
Кадры, как всегда, решают все,— гово-
рит депутат Госдумы от Москвы ком-
мунист Денис Парфенов.— Нормати-
вов по агитации нет: у кого-то много 
денег, у кого-то мало, но все получили 
рекомендации по агитационным ма-
териалам и образцы». КПРФ помогает 
фоновыми мероприятиями и «более 
электоральным окрасом» газета «Прав-
да Москвы», говорит депутат: «Если бы 
партия, как сеятель, раздавала деньги, 
было бы странно».

Эксперты «Голоса» обнаружили «за-
клеивание и съем агитации» незави-
симых кандидатов. На власть в Мо-
скве традиционно работает «тихая 
агитация», в которой административ-
ные кандидаты задействуют школы, 
поликлиники, управы, советы вете-
ранов и другие государственные и му-
ниципальные структуры (см. 

”
Ъ“ от 17 

августа, 8 июля и 28 июня). В Орехово-
Борисово Северное кандидат от «Еди-

ной России» Наталья Седова напра-
вила письмо маме местного активи-
ста Николая Левшица, которая недав-
но умерла после продолжительной бо-
лезни. В письме (есть у 

”
Ъ“) Наталья Се-

дова просит поддержать ее «на выбо-
рах 10 сентября»: «У вас есть пять голо-
сов, очень важно поставить пять гало-
чек против пяти наших фамилий, что-
бы мы могли добиваться решения по-
лезных и важных для вас вопросов». 
Николай Левшиц подал жалобу в тер-
риториальный избирком и в прокура-
туру. Он рассказал 

”
Ъ“, что его мама — 

учитель, «возможно, письма рассыла-
лись целенаправленно по работникам 
школ, так как Наталья Седова — ди-
ректор колледжа в Царицыно». Адми-
нистративным кандидатам помога-
ют газеты. К примеру, в Даниловском 
районе газета «Даниловский вестник» 
заметно увеличила количество статей 
про действующих депутатов, идущих 
на выборы, пишет «Голос». 

Эксперты также отмечают техно-
логию «перехвата протестных брен-

дов». Кандидату от КПРФ в Царицыно 
Матвею Заславскому удалось снять 
с выборов самовыдвиженца Эмира 
Ишмуратова. Господин Заславский 
указывал, что господин Ишмуратов 
в подписных листах не упоминал о 
своей принадлежности к обществен-
ному объединению. В заявлении о со-
гласии баллотироваться Эмир Ишму-
ратов указал, что он состоит в органи-
зации «Время перемен». 

В районах Тимирязевский, Север-
ное Измайлово и Капотня нашлись 
кандидаты от НКО «Мы против ренова-
ции». Организация возникла путем пе-
реименования из «Общественной ор-
ганизации для семей, имеющих детей-
инвалидов, 

”
Пульс“ муниципального 

района Капотня» (ее возглавляла муни-
ципальный депутат «Единой России» 
района Капотня Елена Колесникова). 
30 июня организация была переиме-
нована, сменился ее председатель, ко-
торым стала член молодежной палаты 
при управе района Капотня Анастасия 
Колесникова. Об этом 

”
Ъ“ рассказала 

пресс-секретарь активистки Юлии Га-
ляминой Екатерина Кильтау. В середи-
не августа кандидаты в муниципаль-
ные депутаты в Тимирязевском райо-
не Евгений Белавский (КПРФ), Игорь 
Грядов («Яблоко») и Сергей Приказчи-
ков (самовыдвиженец) подали девять 
исков в Коптевский райсуд на снятие 
кандидатов из организации «Мы про-
тив реновации». Они нашли ошибки 
в предоставленных в избирком до-
кументах: почти у всех в подписных 
листах отсутствовала дата рождения 
сборщика подписей. Суд отказался 
удовлетворить жалобы. Апелляция бу-
дет рассмотрена сегодня в Мосгорсуде.

Лиза Миллер

Московские 
мусульмане 
и Республика 
Мьянма узнали 
друг о друге   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репортажей из 
регионов, где 10 сентября пройдут гу-
бернаторские выборы. Главе Калинин-
градской области Антону Алиханову 
ничто не помешает избавиться от при-
ставки врио, а в отсутствие конкуренции 
на выборах единственной его пробле-
мой может стать низкая явка. В «Единой 
России», выдвинувшей врио, это про-
блемой не считают: «Молчание — знак 
согласия». Сам Антон Алиханов заверя-
ет, что больше озабочен явкой на прези-
дентские выборы. 

Калининградская область в прошлом го-
ду пережила уже седьмую смену главы реги-
она за свою новейшую историю. Выходец из 
Минпромторга Антон Алиханов переехал 
в эксклав в сентябре 2015 года, еще при гу-
бернаторе Николае Цуканове. Поработав ви-
це-премьером области, он возглавил прави-
тельство. А 6 октября 2016 года президент 
Владимир Путин назначил Антона Алиха-
нова, едва отметившего 30-летие, врио гла-
вы региона.

На выборы господин Алиханов выдви-
нулся от «Единой России». Кандидатами так-
же зарегистрированы депутаты областной 
думы Игорь Ревин (КПРФ), Евгений Мишин 
(ЛДПР) и выдвинутая партией «Зеленые» Ека-
терина Тимофеева, переехавшая в Калинин-
град с Камчатки. Последнюю директор Кали-
нинградского социологического центра Сер-
гей Цыпленков называет «статистом» и «ноу-
хау местных политтехнологов». «Наверное, 
калининградцам было стыдно выступать в 
такой роли, поэтому появилась эта странная 
дама с мощнейшей предвыборной програм-
мой. Это вызывает ощущение даже не цир-
ка, а какой-то буффонады»,— говорит он.

«Вызывать у людей оторопь — 
ради чего?»
Антон Алиханов не отрицает, что собрать 
подписи всем кандидатам помогла его ад-
министрация. «Всех тех, кто действительно 
на что-то гипотетически мог претендовать, 
мы пропустили»,— сказал он 

”
Ъ“. Врио гу-

бернатора соглашается, что «фильтр как 
минимум требует реформы». Если на фе-
деральном уровне все же решат его сохра-
нить, то в области его можно снизить «в два 
раза (сейчас фильтр составляет 8%, по зако-
ну не может быть ниже 5%.— 

”
Ъ“)», считает 

он. Игорь Ревин рассказывает, что перед на-
чалом кампании уже предлагал господину 
Алиханову снизить фильтр до 5% и тот ска-
зал, что «не имеет ничего против». Комму-
нист подготовил поправки, но не смог вне-
сти их в весеннюю сессию, так как прави-
тельство области затянуло подготовку за-
ключения на проект. 

В отличие от остальных кандидатов, 
Игорь Ревин считает себя местным — он пе-
реехал в Калининградскую область в 1997 
году. Врио губернатора, по его мнению, «бу-
дет проводить московские интересы», к то-
му же «работал в министерствах», которые 
«возглавляли Греф, Набиуллина, Улюкаев». 
«Установка Набиуллиной — все малые горо-
да неэффективны, надо укреплять мегапо-
лис. А я за все наши маленькие города беспо-
коюсь»,— говорит он. Кандидат от ЛДПР Ев-
гений Мишин работал в аппарате Госдумы, 
а политикой занялся с прошлого лета, ког-
да переехал в Калининград и возглавил ре-
гиональное отделение. Он участвует в выбо-
рах «в целях укрепления партии» и надеется 
«показать максимально возможный резуль-
тат». Господин Мишин сетует, что кампания 
проходит «в неравных условиях», но к Ан-
тону Алиханову относится «абсолютно нор-
мально». «Он молодец, ходит на дебаты. Врио 
вообще практически нигде не ходят. А у нас 
Антон Андреевич (Алиханов.— 

”
Ъ“) готов от-

вечать на какие-то вопросы, какие-то напад-
ки»,— говорит он. 

Рекламные площади в Калининграде за-
нимают в основном информационные бил-
борды о губернаторских выборах, можно 
также встретить портреты кандидатов от 
КПРФ и ЛДПР. Наружной агитации за врио 
губернатора в городе нет. «Тратить деньги 
на огромные билборды и вызывать у людей 
оторопь — ради чего?» — говорит Антон Али-
ханов. По его словам, его узнаваемость в ре-
гионе и так превышает 90%, и могут сказать: 
«Хорошо, нам зачем его повесили? Мы его и 
так знаем. Только деньги тратит». Для руко-
водства области важнее «приглашение на 
выборы сами по себе» и видеоролики с ви-
дами Калининградской области, которые 
«можно потом нарезать и использовать вне 
рамок избирательной кампании», говорит 
господин Алиханов. 

В предвыборном штабе Антона Алиха-
нова фотографии кандидата развешаны 
и разложены по всем возможным поверх-
ностям; на шеи активистов штаба, как пи-
онерские галстуки, повязаны белые плат-
ки с принтом «Алиханов 2017». Кандидат 
встречается здесь с молодыми учителями. 
Обещает разобраться с качеством благоу-
стройства: «За Ярошука (мэр Калинингра-
да Александр Ярошук.— 

”
Ъ“) сказать вам, 

что заменю все бордюры бетонные на гра-
нит,— тяжело мне об этом сказать. Но бу-
дем воспитывать». Насчет строительства ве-
лодорожки на Куршской косе «надеется до-
говориться» с главой банка ВТБ 24 Михаи-
лом Задорновым, а по теме региональных 
дорог уже «дрессирует» своих подчинен-
ных. О выборах Антон Алиханов не гово-
рит ни слова. Вместо него выступает спи-
кер областной думы Марина Оргеева, при-
зывая учителей не только прийти на выбо-
ры самим, но и попросить своих родных, 

коллег и родителей учеников поддержать 
«молодого и энергичного губернатора». 
«Надеемся на вас. Не подведете? — спра-
шивает она и, дождавшись утвердительно-
го ответа, добавляет: — Тогда пойдемте сде-
лаем фотографию на крыльце». Общей фо-
тографии молодым учителям, а точнее учи-
тельницам, оказывается недостаточно: Ан-
тон Алиханов терпеливо фотографируется 
со всеми желающими по отдельности.

«Цифры по явке должны быть 
такие, чтобы было не стыдно»
«Только никому не говорите, что он женат, а 
то голосов поубавится»,— шутит бывший де-
путат облдумы, один из организаторов про-
тестов 2009–2010 годов Константин Доро-
шок. Рейтинг врио главы региона «во мно-
гом связан с тем, что его поставил прези-
дент», но он и сам по себе «молодой, симпа-
тичный, энергичный», и «для многих людей 
он некая надежда», говорит Сергей Цыплен-
ков. Остальные кандидаты едва ли составят 
Антону Алиханову хоть какую-то заметную 
конкуренцию: по прогнозу социолога, врио 
получит около 80%. 

В мае Антон Алиханов предлагал прове-
сти в регионе одновременно с губернатор-
скими выборами референдум, но позже от 
идеи отказался. «Есть темы политические 
верные, но они неинтересные. А есть темы, 
которые может поднять народ, но они поли-
тические неверные»,— полагает Сергей Цы-
пленков. Например, по его словам, можно 
было бы предложить «приравнять Калинин-
градскую область к северным территориям 
с надбавкой к зарплате». «Гарантирую вам: 
придут все»,— уверен он. Игорь Ревин го-
ворит, что коммунисты «сразу предложили 
несколько вопросов»: по строительству ГО-
Ка в Нивенском и свинокомплекса в Прав-
динском районах, точечной застройке Ка-
лининграда. По мнению господина Реви-
на, врио губернатора отказался от референ-
дума, поскольку посчитал эти вопросы опас-
ными: «Например, по точечной застройке в 
Калининграде калининградцы выступили 
бы против. Но это бы опрокинуло коммерче-
ские интересы строительного лобби — депу-
татов-единороссов, которые забили наш гор-
совет Калининграда». 

«Я их так испугался (вопросов Игоря Ре-
вина.— 

”
Ъ“), что даже не запомнил»,— иро-

низирует Антон Алиханов. Он уверяет, что 
по итогам соцопросов «не оказалось вопро-
са, который заинтересовал бы даже 35% на-
селения» Калининграда. А поскольку рефе-
рендум признается состоявшимся только 
в случае явки 50%, «глупо тратить дополни-
тельные деньги на проведение того, что не 
даст тебе юридически значимого результа-
та». «Если мы перестанем озвучивать идеи, 
потому что будем бояться, что какие-то из 
них не будут реализованы, я просто замолчу 
и буду отчитываться о результатах. Но боюсь, 
что журналистам это может сильно не пон-
равиться»,— поясняет 

”
Ъ“ Антон Алиханов.

Технологи врио специально «работают 
на низкую явку», чтобы в день голосования 
мобилизовать лояльный административ-
ный электорат, «они железную цифру обес-
печивают, а все недовольные не идут», счи-
тает Игорь Ревин. Опрос на прошлой неделе 
показал, что на выборы готовы прийти все-
го 14,7% избирателей Калининграда, гово-
рит глава фонда «Региональная стратегия» 
Соломон Гинзбург. Высокую поддержку, по 
его словам, придется обеспечивать за счет се-
ла и малых городов. Но в этом случае главой 
региона будет «очень легко манипулировать 
как сверху, из администрации президента, 
так и снизу, упадет уровень жизни — и про-
тесты 2009–2010 годов могут показаться дет-
ской прогулкой».

Первый зампред отделения «Единой Рос-
сии» Андрей Колесник низкой явки не бо-
ится: «Молчание — знак согласия. Я считаю, 
что если люди не пришли, то их все устра-
ивает, все нормально». По его словам, жите-
ли региона «устали от выборов», а в 2018 го-
ду впереди еще выборы главы государства. В 
перспективе выборы главы эксклава долж-
ны стать «кадровой функцией президента», 
полагает господин Колесник. «Конечно, хо-
тим показать хорошие результаты на прези-
дентской кампании в первую очередь»,— со-
глашается врио губернатора. Он утвержда-
ет, что явка на губернаторских выборах то-
же для него важна, но с поправкой на то, что 
исторически «Калининград город не очень 
голосующий (например, явка на выборах гу-
бернатора 2015 года составила 39%.— 

”
Ъ“), 

конечно, мы ставим себе какие-то цифры, 
которые минимально должны быть выпол-
нены, чтобы это было не стыдно».

«Говорить о процветании 
области сложно»
Одним из главных вызовов для врио губер-
натора остается противостояние с Николаем 
Цукановым. «У меня тоже не все было глад-
ко с Цукановым,— говорит Андрей Колес-
ник.— Но истина рождается в споре. Поче-
му он (Алиханов.— 

”
Ъ“) должен со всем со-

глашаться? Спрос-то с него. Он принимает 
решение, он его реализует, он потом за не-
го отвечает».

Соломон Гинзбург полагает, что господин 
Цуканов опасается ликвидации полпредств 
после президентских выборов и заодно пы-
тается ослабить позиции Антона Алихано-
ва, «всюду расставляя волчьи капканы». Так, 
ставленники полпреда «разжигают противо-
стояние между Алихановым и Ярошуком». В 
условиях «финансового дефицита — а один 
стадион, построенный к чемпионату мира, 
будет сжирать 250 млн ежегодно — придется 
сокращать ассигнования на муниципалите-
ты», поясняет господин Гинзбург. Кроме то-
го, Антон Алиханов обижается, что мэр «ни-
как не участвует в его предвыборной кампа-
нии», и «подозревает его в том, что он чуть ли 
не помогает оппозиции».

В том числе для того, чтобы «помирить 
Алиханова и Ярошука», в Калининград в 
конце прошлой недели прилетал патриарх 
Кирилл (мэр Ярошук считается близкой к 
РПЦ фигурой), говорит Соломон Гинзбург. 
«Ровно пять лет назад, в 2012 году, конфликт 
самого Цуканова с Ярошуком достиг апогея, 
они мочили друг друга перед мэрскими вы-
борами, рейтинг стал падать у Путина. И тог-
да для разрешения конфликта тоже приез-
жал патриарх»,— рассказал он.

Антон Алиханов не признает конфликт. 
По его словам, отношения между ним и пол-
предом «рабочие», они вместе «работают на 
один результат». А «людям в околополитиче-
ских кругах очень хочется о чем-то разгова-
ривать». «Рабочим» он называет и состояние 
области спустя почти год работы на посту гу-
бернатора. «Мы построили школу в Гурьевс-
ке — это пригород Калининграда очень гу-
стонаселенный, там она была очень нуж-
на»,— говорит господин Алиханов. Проект 
обошелся в 1,15 млрд руб., из который 0,7 мл-
рд руб. были выделены федеральным цент-
ром. Врио губернатора признает, что про-
сить деньги было «непросто». «Тогда я позна-
комился с Ольгой Юрьевной Голодец. Она 
встретила нас холодно. Но мы очень с ней 
подружились после этого»,— рассказал он. 
Также достигнута договоренность с прези-
дентом о выделении средств на онкоцентр, 
в Госдуму внесены поправки к закону об осо-
бой экономической зоне в Калининград-
ской области: парламент еще не рассматри-
вал их, но «круги ада в правительстве» уже 
пройдены, перечисляет господин Алиханов.

Антон Алиханов мог бы повышать собст-
венный вес, делая шаги, «которые не в трен-
де, но и не запрещены, убеди руководство — 
Путина, Медведева, Мантурова и так далее, 
что ты представляешь особую территорию, 
которая должна быть регионом сотрудниче-
ства», полагает Соломон Гинзбург. Для этого 
нужно «иногда фрондировать», «пусть по со-
гласованию», но «не вписываться в этот ал-
горитм ксенофобии, конфронтации с Запа-
дом». Аналогично и во внутриполитической 
сфере: «Покажи, каким ты сдашь регион в 
2027 году. Каким у нас будет гражданское об-
щество, какой будет экономика, с какой ко-
мандой ты будешь этого добиваться. Сделай 
реально работающую общественную палату 
вместо жалкого подобия, в которое ее прев-
ратил Цуканов». Кроме того, ситуация с Со-
ветом федерации «носит совершенно унизи-
тельный характер», добавляет он, «99,8% во-
обще не знают, кто такой Олег Ткач, хотя он 
сенатор уже 13 лет». 

«Для того чтобы отстаивать интересы ре-
гиона в Москве, приезжать в регион каждую 
неделю необязательно,— говорит Антон 
Алиханов.— Когда это требуется мне, сена-
торы, которые представляют наши интере-
сы, всегда сюда приезжают». Он заверяет, 
что сложности в отношениях с Западом ни-
как не влияют на «контакты на уровне на-
родной дипломатии» с польскими и литов-
скими муниципалитетами, немецкими зем-
лями. В области «стараются сильно не обра-
щать внимание» на сложившийся внешне-
политический вектор, поскольку он «одна-
жды закончится и мы вынуждены будем пе-
рейти к диалогу». 

Вне зависимости от качеств Антона Али-
ханова при существующей системе меж-

бюджетных отношений «говорить о процве-
тании области сложно», говорит Константин 
Дорошок, любой «проект даже самого ма-
ленького муниципалитета должен быть одо-
брен верховными правителями», после чего 
«львиную долю» дохода нужно отдавать в фе-
деральный бюджет. Федеральные програм-
мы при этом секвестируются, средства «тра-
тятся на Сирию и помощь Украине», «каж-
дый регион, который будет просить у феде-
ралов на тот или иной проект, будет все ча-
ще и чаще получать отказы».

«Когда мы ездим в Минфин, в правитель-
ство на переговоры, мы там не видим пере-
говорщиков от Сирии,— говорит Антон Али-
ханов.— Поэтому у нас все вроде нормально. 
Мы обосновываем свои заявки хорошо, ка-
чественно. Просим только на то, что нужно 
для развития». Он соглашается, что «финан-
сы — вещь сложная» и «денег всегда мало», 
но «важно работать самим» и «пытаться на-
ходить дополнительные доходы» внутри ре-
гиона. Если «в последние года четыре было 
падение инвестиций», то в прошлом году об-
ласть «приросла практически на процент»,— 
говорит господин Алиханов.

«Если бы он что-то мог,  
нас бы не трогали»
Протестная активность в области, «скорее, 
фоновая», после всплесков 2010 года она 
«практически сошла на нет», люди «понима-
ют, что особо ничего изменить невозможно», 
и «больше озабочены тем, как выжить в этих 
условиях», говорит Сергей Цыпленков. «Тот 
уровень патриотизма, которым накачивают 
с экранов телевизора, играет свою роль,— 
считает Константин Дорошок,— а люди, ко-
торые могут и хотят думать, не готовы выхо-
дить на улицы». По его словам, популярных 
оппозиционных политиков не допускают 
даже до заксобрания. Так, Соломон Гинзбург 
на прошлогодних выборах в облдуму усту-
пил всего 98 голосов единороссу Александ-
ру Мусевичу и сейчас доказывает фальсифи-
кации в суде. Некоторых «дискредитирова-
ли», записали «в разряд городских сумасшед-
ших» или «навешали уголовные дела», гово-
рит господин Дорошок.

Давление на активистов продолжается и 
на фоне губернаторской кампании. В мест-
ном штабе Алексея Навального рассказыва-
ют о регулярных нападках: с начала июля у 
активистов неоднократно изымали агитма-
териалы, громили агитационные кубы, ок-
на дома координатора штаба Егора Чернюка 
были обстреляны из пейнтбольного ружья, 
а однажды ночью его окно выбили кирпи-
чом. Вместе с адвокатом координатор подал 
жалобу в общественную приемную Антона 
Алиханова, но реакции так и не последова-
ло, полицейские тоже «до сих пор молчат». 
25 августа прошли обыски у активистов ка-
лининградской «Открытой России» (ОР). По 
их словам, правоохранительные органы свя-
зывают свои действия с уголовным делом в 
отношении бывшего главы «Балтийского 
авангарда русского сопротивления» Алек-
сандра Оршулевича, который в мае был аре-
стован по делу об организации экстремист-
ского сообщества. Активист ОР Яков Григо-
рьев сказал 

”
Ъ“, что на допросе ему «насто-

ятельно рекомендовали выйти из ОР и на-
чать сотрудничать с ФСБ». «Насколько я мо-
гу понять, деятельность ОР сильно раздра-
жает власти региона»,— говорит он. Активи-
сты, по его словам, не просто участвовали в 
митингах, а сделали расследование о напа-
дении наемных провокаторов на акцию 12 
июня, которым заинтересовались в том чи-
сле европейские СМИ. 

Егор Чернюк полагает, что Антон Алиха-
нов в этой ситуации «ничего не решает» и, 
«если бы он что-то мог, нас бы не трогали». 
На выборах активисты и сторонники штаба 
будут голосовать против врио губернатора, а 
также планируют выставить на участки 50–
60 наблюдателей, «скорее всего, от КПРФ». 
Яков Григорьев также считает, что «у Алиха-
нова пока нет такого серьезного аппаратно-
го веса, чтобы диктовать свою повестку». Ка-
лининградская ОР, по его словам, призывает 
«портить бюллетень» на выборах. 

В беседе с 
”
Ъ“ Антон Алиханов дистанци-

руется от судебной и правоохранительной 
систем. По его словам, если Соломон Гинз-
бург «сможет в суде доказать свою правоту, 
то никто не будет препятствовать ему». В це-
лом, говорит врио губернатора, «к закону 
надо относиться как к данности: меня тоже 
штрафуют за нарушение правил дорожного 
движения». 

Депутат облдумы, глава отделения «Па-
триотов России» Михаил Чесалин называет 
«несдерживаемые, а может быть, и поощря-
емые» губернатором действия правоохрани-
телей «абсолютно тупоголовой политикой, 
которая приведет к обратному результату: 
те, кто занимался протестом спокойно и раз-
меренно, начнут заниматься им более актив-
но и по-другому». «После протестной прогул-
ки 12 июня я лично задал Алиханову вопрос, 
почему полиция хватала граждан, ничего не 
нарушающих. Он ответил в том духе, что это 
Запад, иностранные деньги, враги народа. 
Когда и где он успел это узнать, увидеть?» — 
рассказывает он. Михаил Чесалин против 
бойкота кампании и считает, что нужно де-
лать выбор даже в рамках «скудного, контр-
олируемого единороссами меню». «Власть 
делает все, чтобы протестный электорат не 
приходил на выборы: отменила порог яв-
ки, отменила графу 

”
против всех“. Если вас 

стошнит от этого меню, власть добьется сво-
ей цели»,— полагает он. 

Наталья Корченкова, Калининград

Временно исполняющий надежды
Как Антон Алиханов собирается руководить Калининградской областью,  
где часто менялась власть 

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  К А Л И Н И Н Г Р А Д С К О Й  О Б Л А С Т И

В сентябре 1991 года народный депутат РСФСР Юрий Маточкин указом пре-
зидента был назначен главой администрации Калининградской области. 
Под его руководством за регионом был закреплен статус свободной экономической 
зоны и разработан закон «О статусе Калининградской области», который расширил 
полномочия областного руководства в области международных отношений.

В 1996 году Юрий Маточкин (40,44%) проиграл выборы Леониду 
Горбенко (49,56%), бывшему гендиректору Калининградского государствен-
ного морского рыбного порта. В марте 2000 года на вопрос ”Ъ“ «Сколько вам 
нужно сроков?» он ответил: «Нормально два срока. Мне хватит». Через полгода 
господин Горбенко проиграл выборы бывшему адмиралу Балтийского флота 
Владимиру Егорову, набрав 33,8% голосов против 56,3%. В сентябре 2005 года 
господин Егоров досрочно сложил полномочия.

16 сентября 2005 года по представлению президента РФ Калининградская 
облдума утвердила губернатором вице-спикера Госдумы РФ Георгия 
Бооса, до этого жившего и работавшего в столице. В августе 2010 года «Единая 
Россия» представила президенту список кандидатов в главы Калининград-
ской области, в который господин Боос не попал. Перед этим в регионе 

прошли многотысячные митинги оппозиции, участники которых требовали 
отставки не только губернатора, но и федерального правительства.

В августе 2010 года область возглавил Николай Цуканов, бывший глава 
Гусевского муниципального района Калининградской области. Через год более 
1,2 тыс. калининградцев написали открытое письмо президенту Дмитрию 
Медведеву с жалобой на кадровую политику губернатора. Авторы 
послания утверждали, что в областном правительстве «процветает кумовство», вы-
сокие должности «получили люди без соответствующего уровня профессиональной 
подготовки». В 2015 году господин Цуканов выиграл прямые выборы губернатора 
(70,41% голосов), но в июле 2016 года досрочно покинул пост, став 
полпредом в СЗФО.

В июле 2016 года врио главы Калининградской области был назна-
чен Евгений Зиничев, начальник областного управления ФСБ. Однако через 
70 дней он ушел в отставку «в связи с семейными обстоятельствами». 
С 6 октября 2016 года врио главы региона является Антон Алиханов. Ранее он был 
зампредом и врио главы областного правительства.

Тамара Муллаходжаева

После встречи с молодыми учителями Антону Алиханову пришлось  
задержаться для совместных фотографий на память   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Игорь Ревин считает, что Антон Алиханов испугался выносить на референдум 
вопросы, предложенные коммунистами   ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Катастрофой Ан-2 займутся СКР и МАК
Следственный комитет РФ возбудил уголовное дело по факту круше-
ния самолета Ан-2 в подмосковной Балашихе, где погибли два челове-
ка. Как сообщила представитель Московского межрегионального 
следственного управления на транспорте СК РФ Елена Марковская, 
«уголовное дело возбуждено по ч. 3 ст. 263 УК РФ (нарушение правил 
эксплуатации воздушного судна, повлекшее гибель двух и более лиц)». 
«Следствием рассматриваются две основные версии — ошибка пилота 
и неисправность воздушного судна»,— сообщила она.

В субботу, 2 сентября, в деревне Федурново на территории Москов-
ского авиаремонтного завода ДОСААФ проходил авиационный праздник, 
посвященный 70-летию первого полета самолета Ан-2. Мероприятие бы-
ло организовано Московским авиаремонтным заводом совместно с Ро-
савиацией, также на нем присутствовали почетные гости от ДОСААФ.

Ан-2 упал во время показательных полетов прямо на территории 
аэродрома: в 12:17 самолет ударился о землю, взорвался и заго-
релся. В результате погибли пилот и находившийся на борту фото-
корреспондент.

Межгосударственный авиационный комитет (МАК) сформировал 
комиссию для расследования причин авиакатастрофы самолета Ан-2. 
Об этом ТАСС сообщила официальный представитель МАК Светлана 
Колесникова.

«Сформирована комиссия для расследования причин авиационно-
го происшествия. Эксперты МАК со вчерашнего дня приступили к ра-
боте на месте ЧП»,— сказала она. По ее словам, экспертам предстоит 
восстановить последние минуты полета Ан-2 на празднике, а также по-
пытаться обнаружить бароспидограф, установленный в самолете, для 
воссоздания картины происшествия.  ТАСС
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
на два месяца арестован заме-
ститель генерального директора 
Объединенной приборострои-
тельной корпорации (ОПК, вхо-
дит в «Ростех») Артем Николаев. 
Топ-менеджер, курирующий ор-
ганизационно-административ-
ные вопросы и службу персонала 
ОПК, подозревается в причаст-
ности к созданию системы липо-
вого трудоустройства в АО «На-
учно-исследовательский центр 
электронной вычислительной 
техники» (НИЦЭВТ), где он был 
председателем совета директо-
ров. Ущерб следствие пока оце-
нивает в 10 млн руб., однако не 
исключает, что по ходу рассле-
дования эта цифра может возра-
сти. Вины господин Николаев не 
признает.

По данным источников 
”
Ъ“, уго-

ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере) следователи УВД Южного 
округа Москвы возбудили 17 апре-
ля этого года. Основанием для это-
го, по словам собеседников 

”
Ъ“, ста-

ло обращение службы безопасно-
сти «Ростеха», которая перед этим 
провела проверку штатного распи-
сания сотрудников АО «Научно-ис-
следовательский центр электрон-
ной вычислительной техники» 
(входит в систему ОПК). Проверяю-
щие выяснили, что некоторое вре-
мя назад в НИЦЭВТ были оформле-
ны на работу ряд сотрудников, ко-
торые, однако, на предприятии ни-
какой реальной деятельностью не 
занимались.

Изначально уголовное дело бы-
ло возбуждено в отношении неу-
становленных сотрудников АО НИ-

ЦЭВТ и АО ОПК. Однако недавно 
следствие определилось с первыми 
фигурантами. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, ими стали заместитель ге-

нерального директора ОПК Артем 
Николаев, являвшийся председа-
телем совета директоров научно-
исследовательского центра, и глав-
ный специалист департамента кор-
поративного управления ОПК Евге-
ний Логачев.

40-летний Артем Николаев, 
юрист по образованию, окончил 
также Российскую академию госу-
дарственной службы при президен-
те РФ. Как говорится на сайте кор-
порации, помимо руководящих по-
стов в коммерческих структурах 
ранее он занимал должность заме-

стителя руководителя аппарата гос-
секретаря Союзного государства, 
а также работал начальником ор-
ганизационно-административно-
го управления Федерального агент-
ства лесного хозяйства. Заместите-
лем гендиректора ОАО «Объединен-
ная приборостроительная корпора-
ция» является с 2014 года, курирует 
в ОПК в том числе организационно-
административный департамент, 
службу персонала и пресс-службу.

Уже в ходе расследования было 
установлено, что схема липового 
трудоустройства действовала в на-

учном центре почти год — с марта 
2015 по февраль 2016 года. По дан-
ным правоохранителей, в этот пе-
риод времени в АО НИЦЭВТ был 
трудоустроен ряд лиц для получе-
ния денежных средств под видом 
заработной платы. «Фактической 
деятельности данные лица не осу-
ществляли», однако на их зарплат-
ные счета перечислялись денежные 
средства. Пока следствие оценивает 
причиненный центру ущерб в сум-
му, превышающую 10 млн руб., од-
нако правоохранители допускают, 
что в дальнейшем эта цифра мо-
жет возрасти, поскольку следствие 
еще не завершило полную провер-
ку штатного расписания научно-ис-
следовательского центра.

На днях суд удовлетворил хо-
датайство полицейского следст-
вия и санкционировал арест Арте-
ма Николаева сроком на два меся-
ца. Официального обвинения фи-
гурантам пока не предъявлено, по 
данным источников 

”
Ъ“, это прои-

зойдет в ближайшие дни. По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, вины госпо-

дин Николаев не признает.
В «Ростехе» подтвердили факт 

ареста топ-менеджера, отказавшись 
при этом комментировать рассле-
дование уголовного дела.

Владислав Трифонов

Топ-менеджеру ОПК 
инкриминировали чужую зарплату
Он арестован по подозрению в причастности  
к  липовым трудоустройствам

В Ростовском гарнизонном воен-
ном суде рассматривается уго-
ловное дело бывшего замна-
чальника продовольственной 
службы Южного военного окру-
га полковника Дениса Зорина 
и его преемника в этой должно-
сти подполковника Романа Со-
монова. Офицеры обвиняются 
в мошенничестве и злоупотре-
блении должностными полномо-
чиями: по версии следствия, на-
чпроды нанесли Минобороны 
ущерб в размере 471,6 млн руб., 
завысив в отчетах в два раза ко-
личество дислоцированных в ар-
мянском Гюмри военнослужа-
щих, которые получали питание 
по госконтракту в 2012–2014 го-
дах. Аналогичное дело военные 
контрразведчики расследуют 
в отношении начпрода ЮВО пол-
ковника Сергея Кабатова.

По версии гособвинения, подсу-
димые Денис Зорин и Роман Сомо-
нов, занимая пост заместителя на-
чальника продовольственной служ-
бы ресурсного обеспечения управ-
ления ресурсного снабжения ЮВО, 
злоупотребили должностными пол-
номочиями при сборе и обобщении 
информации, предоставляемой во-
инскими частями округа для состав-
ления государственного контрак-
та по обеспечению питанием воен-
нослужащих в 2012–2014 годах. Как 
говорится в деле, офицеры, дейст-
вуя «в составе группы лиц», завыси-
ли личный состав военнослужащих 

102-й военной базы в Гюмри (Арме-
ния) с 800 до 1,5 тыс. человек. Кро-
ме того, они якобы увеличили ко-
личество дополнительных спецпай-
ков, предназначенных для военных, 
проходящих службу в высокогорной 
местности, вступив в сговор с испол-
нителями продовольственного го-
сконтракта — ООО «Коллектив Сер-
вис Плюс», ООО «Коллектив Сервис», 
ООО «Ресторан Сервис».

Офицеры, которым вменяются 
в вину ч. 4 ст. 159 (особо крупное 
мошенничество) и ч. 3 ст. 285 УК РФ 
(злоупотребление должностными 
полномочиями), отвергают предъ-
явленные им обвинения. Полков-
ник Денис Зорин, в частности, с по-
мощью свидетелей — его бывших 
подчиненных — пытается дока-
зать, что не мог совершить инкри-
минируемое ему преступление, по-
скольку сведения о личном соста-
ве военнослужащих подают толь-
ко командиры воинских частей, 
а руководство продовольственной 
службы ЮВО лишь сводит данные 
в таб лицы и отправляет в соответ-
ствующее подразделение Минобо-
роны. Подполковник Роман Сомо-
нов, в свою очередь, акцентирует 
внимание на тех показаниях свиде-
телей, где говорится, что оба подсу-
димых во время службы приобре-
тали на личные средства оргтехни-
ку, сплит-системы, обогреватели 
и канцелярские принадлежности 
различным отделам продовольст-
венной службы ЮВО.

Комментировать свою позицию 
журналистам подсудимые и их за-
щита отказываются.

Ранее Ростовский гарнизонный 
военный суд приговорил бывше-
го начпрода военной базы в Гюмри 
майора Владимира Фирсова к се-
ми годам колонии строгого режи-
ма и штрафу в 1 млн руб. за мошен-
ничество и превышение должност-
ных полномочий. Он заключил до-
судебное соглашение, признав ви-
ну. По версии следствия, Фирсов зло-
употребил доверием командира во-
инской части 102-й военной базы 
и обеспечил подписание должност-
ными лицами актов о приеме ока-
занных услуг по выдаче продоволь-
ственного пайка с завышением нор-
мы на общую сумму 471 млн руб. Суд 
также удовлетворил гражданский 
иск Минобороны на эту сумму, от-
метив, что после вынесения обвини-
тельных приговоров другим фигу-
рантам расследования ущерб воен-
ному ведомству может быть возме-
щен ими солидарно.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, УФСБ 

России по ЮВО отдельно расследует 
уголовное дело в отношении полков-
ника Сергея Кабатова, который воз-
главлял продовольственную служ-
бу ресурсного обеспечения управ-
ления ресурсного снабжения ЮВО. 
Ему также предъявлены обвинения 
в мошенничестве, злоупотреблении 
должностными полномочиями.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Начпроды прирастили число 
военнослужащих
Их обвиняют в приписках с причинением 
полумиллиардного ущерба Минобороны

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  А О  Н И Ц Э В Т

Акционерное общество «Научно-исследо-
вательский центр электронной вычисли-
тельной техники» (НИЦЭВТ) — одно из 
старейших предприятий-разработчиков 
средств вычислительной техники и систем-
ного программного обеспечения в России. 
Ведет свою историю от созданного в 1948 
году Специального конструкторского бюро 
№245, известного разработками ЭВМ 

«Стрела», «Урал-1», М-20. В настоящее 
время занимается разработкой и вне-
дрением суперкомпьютерных технологий 
(семейство суперкомпьютеров ЕС-1740 
«Ангара»), универсальных вычислительных 
платформ, высокоскоростных сетей и сете-
вого оборудования и др.

В 1994 году госпредприятие было акци-
онировано с долей федеральной собст-

венности 60,26%. В 2009 году АО  НИЦЭВТ 
было включено в состав АО «Концерн 
радиостроения ”Вега“» (входит в состав 
госкорпорации «Ростех»). Число сотруд-
ников — около 650 человек. Выручка АО 
НИЦЭВТ за 2016 год составила 1,78 млрд 
руб. (годом ранее — 2,16 млрд), чистая 
прибыль — 71 тыс. руб. (против 123,2 млн 
руб. по итогам 2015 года).

Проверяющие выяснили, что некото-
рое время назад в НИЦЭВТ были 
 оформлены на работу ряд сотрудни-
ков, которые, однако, на предприятии 
никакой реальной деятельностью 
не занимались



Белеет саммит одинокой
Лидеры стран БРИКС уединились на китайском острове

3 сентября президент России Влади-
мир Путин прилетел в китайский город 
Сямэнь для участия в саммите БРИКС 
(Бразилия, Россия, Индия, Китай, 
ЮАР).  Специальный корреспондент ”Ъ“ 
 Андрей Колесников стал свидетелем 
того, как председатель КНР Си Цзиньпин 
обнаружил знание одного культового 
российского стихотворения и как попы-
тался сложить из него поэму. Кроме то-
го, спецкору ”Ъ“ стало очевидно, что от-
ношения лидеров России и Китая, и без 
того лучшие за весь период наблюде-
ний, неумолимо становятся еще краше, 
тем более на фоне резкого ухудшения 
отношений Владимира Путина с другими 
великими державами.

С утра в городе Сямэнь обещали тайфун. 
Из соседних городов даже, говорят, эвакуи-
ровали людей, но ведь тут, в Сямэне, должен 
был состояться форум БРИКС, к которому 
Сямэнь готовился не один, без преувеличе-
ния, год; и что, теперь надо было эвакуиро-
вать БРИКС?.. И власти КНР рискнули, мож-
но сказать, всеми нами.

Впрочем, тайфуны здесь, на юго-востоке 
провинции Фуцзянь, явление, по рассказам, 
такое же регулярное, как град в Москве: Ся-
мэнь — остров в океане (населенный хокла-
ми), а чего же ждать от океана (и тем более 
от хоклов)?

Впрочем, днем в воскресенье, кажется, надо 
было постараться, чтобы встретить хоть одного 
хокла: мы едем в резиденцию председателя Си 
Цзиньпина, которая находится на острове по-
среди острова, а хоклов нет, словно и в самом де-
ле эвакуировались. В действительности власти, 
конечно, поработали над этим вопросом. Ни-
кого лишнего в Сямэне на время форума поста-
рались не оставить, и это производило впечат-
ление: пустые улицы, пустые дома, пустые ма-
газины и кафе. Это такая особенность Китая во 
время больших международных мероприятий, 
и не сказать чтобы трагическая: с отсутствием 
людей появляется странный комфорт и ощуще-
ние, что город этот предназначен только тебе 
и лежит у твоих ног и в твоих ладонях…

Вечером это ощущение изменится, люди 
появятся, хотя, спрашивается, зачем?..

А пока в резиденции главы КНР ждали Вла-
димира Путина. На сайте для любителей сле-
дить за передвижениями самолетов можно 
было увидеть приближающийся к острову Ту-
96–300-VIP, который заходил на Сямэнь широ-
ким кругом, но это был отвлекающий маневр: 
в воздухе находился резервный борт россий-
ского президента, а борт №1 с Владимиром 
Путиным, никем не узнанный, в это время 
уже приземлился, и президент России, низ-
копоклонно встреченный замминистра ино-
странных дел Китая, уже ехал в резиденцию.

В этом году он встречался с председателем 
КНР уже четвертый раз. Си Цзиньпин, каза-
лось, светился от переполнявшей его радо-
сти. Он называл Владимира Путина «большим 

другом», и было такое впечатление, что он 
просто любуется российским президентом: 
Си Цзиньпин склонял голову влево и вправо, 
качал ею в такт его словам, а губы председате-
ля были поджаты в нескончаемой полуулыб-
ке… Да, надо было постараться, чтобы скон-
струировать такую полуулыбку на лице.

— В этот раз,— говорил он,— мы специ-
ально выбрали город Сямэнь. Совсем рядом 
находится Сямэньский университет, у кото-
рого уже почти столетняя история. В этом 
университете стоит памятник известному 
русскому поэту и литератору Лермонтову.

Глава КНР не объяснил, за что литератор 
удостоился такой чести (или, может, это уни-
верситет удостоился этой чести… как посмо-
треть…), а Владимир Путин уточнять не стал: 
подробности могли оказаться, например, шо-
кирующими или просто невыигрышными.

Между тем Си Цзиньпин продемонстриро-
вал знание творчества литератора:

— У Лермонтова есть знаменитое стихот-
ворение под названием «Парус», где воспе-

вается упорная борьба и твердая воля (и в са-
мом деле «он, мятежный, просит бури, как 
будто в буре есть покой…».— А. К.).

Оказалось, что здесь, в южной части про-
винции, «существует известный миньнан-
ский диалект, очень близкий к тайваньско-
му, и в миньнанской культуре всегда ратуют 
за упорную борьбу, а как гласит местная пого-
ворка, 

”
упорный труд победу приносит“»…

И каждый, кто, как мы, только что при-
землился на острове, должен был почувст-
вовать, как неумолимо и стремительно по-
гружается в пучину… нет, не тайфуна или 
тем более океана, а всех этих диалектов, ки-
тайских пословиц и поговорок, в пучину 
этой удивительной китайской жизни, где 
никто слова в простоте не скажет и где все 
переполнено намеками и многовековыми 
традициями, по сравнению с которыми на-
ши, к примеру, традиции выглядят не очень 
 убедительными…

— Надеюсь,— продолжил китайский ли-
дер,— обе стороны будут двигаться вперед 
и запустят корабль отношений в новое боль-
шое плавание на полных парусах…

Да, Си Цзиньпин все-таки в конце концов 
справился со своей метафорой…

— Насколько мне известно,— отозвал-
ся Владимир Путин, в свою очередь назвав-
ший коллегу «дорогим другом»,— вы в горо-
де и в этой провинции долго работали, и мы 
сегодня… я с удовольствием смотрел на ре-
зультаты, видимо, и вашего труда… 

Он уже хотел, наверное, выпить своего лю-
бимого зеленого, на этот раз настоящего ки-
тайского чая (его минут за десять до их появ-
ления разнесли в отдельных чайничках), но 
я обратил внимание, что чайнички-то разне-
сли и поставили перед каждым креслом, а вот 
чашечек так и не вынесли. Я уж начал думать 
об этой истории как об интриге дня, как, вы-
ходя из помещения, увидел все-таки колонну 
из двух десятков официантов, стоящих точно 
в затылок друг другу. У каждого из них в руках 
была только крохотная мелкая чашечка, то-
нувшая в этих руках… Они ждали команды…

Как же тут все было по-китайски.

На выставке народных промыслов 
Китая не только Владимир Путин 
и Си Цзиньпин любовались экспо-
натами, но и экспонаты — ими   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Максим Юсин,
обозреватель

Корейский тест 
для Москвы

Испытание водородной бомбы, о ко-
тором объявила Северная Корея, ста-
вит мир на грань острейшего кризи-
са. США и их союзники оказались 
в крайне сложной ситуации. С одной 
стороны, необходимо как-то реаги-
ровать: северокорейский лидер Ким 
Чен Ын демонстративно провоциру-
ет Вашингтон, игнорируя его ульти-
матумы и угрозы. Если такое поведе-
ние сойдет Пхеньяну с рук, это будет 
серьезным ударом по престижу США. 
В этом случае президент Трамп, угро-
жавший обрушить на КНДР «огонь 
и ярость», предстанет перед миром 
в образе политика, который не спосо-
бен отвечать за свои слова и выглядит 
«крутым парнем» только в Twitter. Но, 
с другой стороны, наказание КНДР 
может иметь катастрофические по-
следствия для региона, спровоциро-
вав самую кровопролитную войну за 
несколько десятилетий.

Сумеет ли мир найти выход из ко-
рейского тупика, в значительной сте-
пени зависит от того, насколько согла-
сованно и четко будут действовать ве-
ликие державы, в том числе Россия. 
Для Москвы, как ни цинично это мо-
жет прозвучать, корейский кризис 
вспыхнул очень вовремя. Для части 
американского истеблишмента, втя-
нувшегося в беспрецедентную поли-
тико-дипломатическую конфронта-
цию с Россией, испытание Пхеньяном 
водородной бомбы может стать холод-
ным душем, моментом истины и от-
резвления. В такие моменты приходит 
понимание, где истинная угроза, а где 
мнимая, искусственно раздутая.

Что представляет более серьезную 
угрозу для безопасности США — рос-
сийские хакеры и вмешательство Мо-
сквы в давно прошедшие выборы или 
неадекватный режим с ядерными бое-
головками и межконтинентальными 
ракетами? Даже если взять Конгресс, 
единодушно проголосовавший за ан-
тироссийские санкции, ответ на этот 
вопрос очевиден, думаю, только для 
сенатора Маккейна. Остальные зако-
нодатели как минимум призадумают-
ся. Что же касается союзников США 
(как в Азии, так и в Европе), то их при-
оритеты просматриваются еще более 
четко. Для Токио и Сеула Москва — по-
тенциальный партнер в разрешении 
северокорейского кризиса, а вовсе 
не геополитический противник. Для 
стран ЕС, многие из которых дистан-
цировались от жесткого курса Вашин-
гтона на российском направлении, 
поведение Кремля в отношении КНДР 
также станет важным тестом.

Тестом на то, готова ли Россия пе-
ред лицом глобального кризиса вы-
ступить единым фронтом с остальны-
ми ведущими державами, проявить 
ответственный подход, не поддастся 
ли она соблазну сыграть роль дипло-
матического спойлера, девиз которо-
го «Чем хуже для Запада (для США), 
тем лучше для нас».

Некоторые заявления российских 
депутатов и сенаторов на тему Север-
ной Кореи действительно звучат так, 
что могут закрасться сомнения в адек-
ватности курса Москвы. Непонятная, 
противоестественная симпатия к по-
следнему сталинистскому режиму на 
планете то и дело прорывается наружу. 
Но, к счастью, внешнюю политику Рос-
сии определяют не ностальгирующие 
по советским временам депутаты.

Первая реакция МИД РФ на ядер-
ное испытание была крайне жесткой. 
Непривычно жесткой из уст Москвы 
в адрес Пхеньяна. Но и ситуация сей-
час нестандартная, можно сказать, экс-
тремальная. К тому же по большому 
счету Россия мало чем рискует и мало 
что теряет. Северная Корея не ее кли-
ент, а китайский. И именно Пекину 
предстоит делать мучительный выбор, 
определять курс в отношении вышед-
шего из повиновения сателлита. Имен-
но на Китай будут оказывать давление 
Сеул, Токио и администрация Трампа. 
Москва же может воспользоваться си-
туацией и попытаться сыграть роль по-
средника, коммуникатора, укрепив 
свои позиции в регионе и в мире.

Для Москвы, как ни 
цинично это может 
прозвучать, корей-
ский кризис вспыхнул 
очень вовремя

Сербия и Косово примериваются к примирению
Наградой за это для них может стать членство в Евросоюзе

Сербия и Косово начинают решающий 
этап диалога, который призван приве-
сти к полной нормализации отношений 
между ними. Это откроет для Белграда 
и Приштины путь в ЕС, но прежде серб-
ским и косовским властям придется убе-
дить соотечественников в принятии ком-
промисса, который будет болезненным 
для обеих сторон. Президент Косово 
 Хашим Тачи заранее пообещал вынести 
окончательное решение о примирении 
с Белградом на референдум. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ на Балка-
нах Геннадий Сысоев.

О начале завершающего этапа переговоров 
с целью нормализации отношений между Сер-
бией и Косово стало известно после встречи их 
президентов Александра Вучича и Хашима Та-
чи, состоявшейся в конце минувшей недели 
в Брюсселе под эгидой главы дипломатии ЕС 
Федерики Могерини. «Это новая фаза перего-
воров, завершающий этап диалога о нормали-
зации отношений и примирении двух наших 
государств и народов»,— объявил Хашим Тачи, 
добавив, что результатом обсуждения должно 
стать «окончательное соглашение», которое бы 

«поставило точку в вековой вражде, а Сербию 
и Косово приблизило к членству в ЕС».

Александр Вучич также признал запуск 
переговоров «о долгосрочных отношениях 
сербов и албанцев», но был более сдержан 
в оценках. «У нас есть небольшой шанс ре-
шить историческую проблему между серба-
ми и албанцами, и мы должны этим восполь-
зоваться»,— сказал он.

Сдержанность сербского лидера источник 

”
Ъ“ в западных дипломатических кругах на 

Балканах объяснил тем, что «Белграду в ко-
нечном итоге придется признать факт незави-
симого существования Косово». «Детали окон-
чательного соглашения еще предстоит утря-
сти, но его суть ясна уже сейчас: сербы долж-
ны получить реальную автономию на севе-
ре Косово и защиту своих прав и культурных 
ценностей на остальной его территории,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“.— Ни о каком разде-

ле Косово, а тем более сохранении его или его 
части под контролем Белграда речь не идет».

Исходя из этого, будущее соглашение ока-
жется явно болезненным для Сербии. И влас-
ти в Белграде это понимают. Неудивительно, 
что летом Александр Вучич инициировал об-

щенациональное обсуждение ситуации с Ко-
сово с целью решить коллективно эту болез-
ненную для сербов проблему и снять ключе-
вое препятствие для вступления в ЕС. Свою 
инициативу президент объяснил так: «Легко 
сказать: боритесь за Косово. Но это нас всегда 
вело к войне. Я же хочу пойти иным путем — 
откровенно поговорить о разрешении кон-
фликта». По словам господина Вучича, его не 
смущает, что сербы пока не готовы к болез-
ненному компромиссу (см. 

”
Ъ“ от 9 августа).

Непростые решения предстоит принять 
и властям в Приштине. В первую очередь реа-
лизовать договоренность о создании в Косово 
сообщества сербских муниципалитетов. Ал-
банские власти также решили заранее разде-
лить ответственность с народом. Хашим Тачи 
объявил в конце минувшей недели, что окон-
чательное решение о нормализации отноше-
ний с Белградом «после его одобрения пред-
ставителями партий, гражданского общества, 
СМИ, религиозными общинами» будет выне-
сено на всенародный референдум.

Двигаться в направлении будущего согла-
шения сербский и косовский лидеры, по сути, 
уже начали. На той же встрече в Брюсселе Алек-

сандр Вучич и Хашим Тачи обязались до 17 октя-
бря предпринять «окончательные шаги» по ре-
ализации достигнутой ранее договоренности 
о правосудии. «Тем самым судьи, прокуроры 
и весь персонал судов будут полностью включе-
ны в косовское правосудие»,— разъяснила Фе-
дерика Могерини, добавив, что прежде всего 
это относится к «региону Митровицы» на севе-
ре Косово, где большинство составляют сербы.

Отдельное «домашнее задание» от ЕС полу-
чило Косово — срочно избрать новое прави-
тельство по итогам состоявшихся еще в июне 
выборов. Очередная попытка будет предпри-
нята уже на этой неделе. Предполагается, что 
новым косовским премьером станет бывший 
полевой командир Рамуш Харадинай. Для это-
го он, по некоторым данным, заручился под-
держкой десяти сербских депутатов косовско-
го парламента, а Белград под нажимом Запа-
да это решение одобрил, хотя не раз называл 
Рамуша Харадиная военным преступником. 
Но сегодня Сербия заинтересована в скорей-
шем формировании косовского правительст-
ва, так как без этого невозможен ее активный 
диалог с Приштиной. А значит, и продвиже-
ние в направлении ЕС.

100 килотонн идей чучхе

Премьер-министр Японии Синдзо Абэ назвал 
испытания «абсолютно неприемлемыми». 
Президент США Дональд Трамп в Twitter со-
общил, что «умиротворение» КНДР работать 
не будет, так как «они понимают только си-
лу». Он также раскритиковал Китай, который 
«пытается помочь, но совершенно безрезуль-
татно». Министр финансов США Стивен Мну-
чин сообщил, что его ведомство начало про-
работку нового раунда санкций в отношении 
КНДР. А президент Трамп вчера вечером вер-
нулся к санкционной теме, пригрозив (опять-
таки в Twitter): «В дополнение к другим вари-
антам США рассматривают прекращение 
всей торговли с любой страной, которая ве-
дет бизнес с Северной Кореей».

Главным пострадавшим от испытания 
в этот раз оказался Пекин. Информацион-
ный шум после взрыва начисто перекрыл 
освещение начавшегося 3 сентября в китай-
ском Сямэне саммита БРИКС. Это событие 
было крайне важно лично для лидера КНР 
Си Цзиньпина в свете намеченного на 19 ок-
тября XIX съезда Компартии КНР, на кото-
ром он должен предстать сильным лидером, 
крепко держащим в руках рычаги управле-
ния страной. Очередное ядерное испыта-
ние Пхеньяна в крайне неудачный для ли-
дера КНР момент напомнило миру о том, 
что Пекин (многократно призывавший Ким 
Чен Ына прекратить ракетно-ядерные испы-
тания) не в состоянии контролировать даже 
полностью зависящую от него с точки зре-
ния экономики (до 90% гуманитарной помо-
щи и товарооборота) Северную Корею.

«Китай не будет применять против КНДР 
действительно эффективные меры давле-
ния, потому что боится хаоса и революции 
в Северной Корее больше, чем появления 
у них боеспособной баллистической ракеты 

с ядерным зарядом,— говорит 
”
Ъ“ профес-

сор университета Кунмин (Южная Корея) Ан-
дрей Ланьков.— Поэтому Пхеньян спокоен 
относительно позиции Пекина, какой бы не-
гативной ни казалась его реакция».

Ответ Сеула
Череда северокорейских испытаний подры-
вает также и позиции нового южнокорей-

ского президента Мун Джэ Ина, пришедше-
го к власти в начале мая с обещаниями нала-
дить диалог с КНДР. Вместо разрядки Пхень-
ян вообще свел к минимуму контакты с Сеу-
лом и многократно увеличил частоту испы-
таний, фактически исключив Южную Ко-
рею из решения северокорейской пробле-
мы. На вчерашнем экстренном заседании 
Совбеза страны Мун Джэ Ин заявил, что все-

рьез обсудит с США размещение на террито-
рии Южной Кореи «наиболее мощных так-
тических средств», по всей видимости, имея 
в виду тактическое ядерное оружие. Оно, на-
помним, находилось в Южной Корее, но бы-
ло вывезено в 1991 году.

Внутри Южной Кореи все громче звучат 
голоса в поддержку создания собственно-
го ядерного оружия. Впрочем, по мнению 
Андрея Ланькова, минусов у этого вариан-
та все же больше, чем плюсов. «Южная Ко-
рея — страна, сильно зависящая от экспор-
та и внешних рынков. Если станет извест-
но, что там начались разработки ядерного 
оружия, против Сеула, без сомнения, будут 
введены санкции со стороны его основных 
торговых партнеров: США и Китая,— уве-
рен эксперт.— Это приведет к резкому обва-
лу экономики и гарантированному пораже-
нию на выборах той партии, которая на тот 
момент будет у власти».

Учитывая два подряд успешных запуска 
межконтинентальной ракеты «Хвасон-14» 
и череду ядерных испытаний, основной за-
дачей, стоящей перед северокорейскими 
инженерами, остается совмещение этих 
двух компонентов для создания полноцен-
ной межконтинентальной ракеты, способ-
ной достичь США. По мнению старшего на-
учного сотрудника ИДВ РАН Василия Каши-
на, это может серьезно изменить структуру 
американских альянсов в регионе. «При на-
личии у КНДР рабочей ракеты такого рода пе-
ред властями США может встать выбор — за-
щитить Лос-Анджелес или Сеул,— пояснил 
он 

”
Ъ“.— И все понимают, каков будет этот 

выбор. Потому что, когда речь идет о физи-
ческом выживании, все бумажки о союзных 
обязательствах обычно летят в корзину».

Михаил Коростиков,  
Александра Джорджевич,  
Максим Юсин
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Полигон 
ПУНГЕРИ–
место 
испытаний

В районе полигона 
были  зафиксированы 
подземные толчки 
магнитудой
до 6,3

Зона, 
в которой 
ощущались 
подземные толчки

от 5 млн
от 1 млн до 5 млн
от 500 тыс. до 1 млн
от 100 тыс. до 500 тыс.

Число жителей

ИСПЫТАНИЕ ВОДОРОДНОЙ 
БОМБЫ В КНДР



Eurasia Drilling пошла навстречу UCP
Но теперь у нее могут возникнуть проблемы с другими миноритариями
Как выяснил 

”
Ъ“, крупнейшая в РФ 

нефтесервисная компания Eurasia 
Drilling Company (EDC) заключила ми-
ровое соглашение с группой недоволь-
ных миноритариев во главе с фондом 
UCP Ильи Щербовича. EDC согласилась 
повысить цену выкупа акций у этих 
миноритариев, хотя, по мнению юри-
стов, в результате оказалась под угро-
зой исков со стороны других инвесто-
ров, согласившихся продать бумаги по 
прежней цене. Но продолжение спо-
ра могло дополнительно осложнить 
новую попытку Schlumberger купить 
контроль в EDC.

Группа миноритарных акционеров неф-
тесервисной Eurasia Drilling Company во 
главе с фондом UCP Ильи Щербовича, кото-
рая была недовольна ценой выкупа акций 
и оспаривала ее в суде Каймановых остро-
вов, заключила мировое соглашение с ком-
панией. Об этом 

”
Ъ“ рассказали источники, 

знакомые с ситуацией. По их данным, миро-
вую предложила сама EDC, и миноритарии 
согласились, поскольку соглашение подра-
зумевает «значительную премию» к преж-
ней цене оферты. Судебные разбирательст-
ва между EDC и миноритариями прекраще-
ны. Представители UCP и глава московского 
офиса другого крупного миноритария EDC, 

East Capital Partners, Якоб Грапенгиссер от-
казались от комментариев. В EDC на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• Eurasia Drilling Company — крупнейшая 
российская нефтесервисная компания, со-
здана на базе буровых активов ЛУКОЙЛа. 
Основные акционеры — гендиректор Алек-
сандр Джапаридзе (31%), Александр Пути-
лов (20%), еще около 3% акций принадлежат 
главе ЛУКОЙЛа Вагиту Алекперову. Выруч-
ка компании по US GAAP в первом полугодии 
— $967 млн, чистая прибыль — $81,3 млн.
В ноябре 2015 года менеджмент EDC, за-

ручившись согласием большей части акци-
онеров, решил полностью выкупить обра-
щавшиеся на Лондонской бирже GDR ком-
пании (free float составлял 30,67%). Впослед-
ствии предполагалось провести делистинг 
бумаг EDC с биржи. Это решение последо-
вало вслед за неудавшейся попыткой круп-
нейшей в мире нефтесервисной компании 
Schlumberger купить контрольный пакет 
EDC — сделка не получила одобрения прав-
комиссии РФ по иностранным инвестици-
ям. Менеджмент EDC предложил минорита-
риям продать GDR по $11,75 за штуку, но не-
которые из них не согласились с этой оцен-
кой, указывая, что Schlumberger оценивал 
компанию гораздо выше — в $22 за GDR. В 
феврале 2016 года после неудачных перего-

воров группа миноритариев, представляв-
шая 4,6% акционерного капитала, подала 
против EDC иск в суд Каймановых островов, 
где она зарегистрирована. Крупнейшим не-
довольным миноритарием был фонд UCP, 
владевший 1,8% капитала EDC. Остальные 
миноритарии согласились на buyback, и 
компания провела делистинг.

Собеседники 
”
Ъ“ отказались называть це-

ну выкупа, фигурирующую в нынешнем ми-
ровом соглашении. Если стороны сошлись 
в условной середине спорного диапазона 
$11,75–22 за GDR, недовольные могли до-
полнительно получить около $33 млн, или 
примерно $111,5 млн в целом за свои паке-
ты. При этом не вполне ясно, смогут ли быв-
шие миноритарии EDC, согласившиеся в 
свое время на buyback, теперь оспорить его 
цену, воспользовавшись этим мировым со-
глашением.

«Поскольку между компанией и груп-
пой акционеров подписано мировое со-
глашение на более выгодных для минори-
тариев условиях, чем исходно предложен-
ные, вероятно, это означает, что условия до-
говоров с прежними миноритариями EDC, 
согласившимися на выкуп акций и продав-
шими свои бумаги по более низкой цене, 
были таковы, что их невозможно пересмо-
треть»,— отмечает управляющий партнер 

Borenius в РФ Андрей Гусев. По его мнению, 
иначе компания вряд ли пошла бы на риск. 
В то же время, добавляет эксперт, «нужно 
учитывать, что в английском праве, скорее 
всего, есть доктрины, позволяющие пере-
сматривать даже железобетонные сделки 
на основании ряда обстоятельств». Вполне 
возможно, допускает он, найдутся юристы, 
которые попробуют консолидировать ми-
норитариев и даже предоставят им финан-
сирование для борьбы в английских судах 
за пересмотр стоимости проданных акций.

EDC новые проблемы ни к чему — она за-
ключает мировую с миноритариями в мо-
мент, когда Schlumberger предпринима-
ет вторую попытку покупки компании, на 
этот раз в сотрудничестве с РФПИ и эмират-
ским фондом Mubadala. Спор с минорита-
риями мог осложнить прохождение сдел-
ки. Впрочем, ряд российских чиновников, 
включая главу ФАС Игоря Артемьева, ми-
нистра природных ресурсов Сергея Дон-
ского и вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча, уже скептически отозвались о шансах 
Schlumberger получить согласие комиссии, 
поскольку компания едва ли может дать га-
рантии продолжения работы EDC в случае 
очередного расширения санкций США.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Осенью в Госдуму может быть 
внесен законопроект, запре-
щающий рекламу безалко-
гольного пива. Официально 
идея в том, чтобы ограничить 
от агрессивной кампании мо-
лодую аудиторию. Пивовары 
считают подход противоре-
чащим стратегии снижения 
потребления алкоголя и опа-
саются, что запрет рекламы 
приведет к остановке активно-
го роста этого сегмента рынка.

Законопроект о запрете в Рос-
сии рекламы безалкогольного пи-
ва планируется внести в Госдуму 
в сентябре, рассказал один из ав-
торов документа, член фракции 
ЛДПР Сергей Фургал. По его сло-
вам, инициатива вызвана серьез-
ным ростом рекламы безалкоголь-
ного пива в последнее время. «Мы 
считаем, что агрессивная реклам-
ная кампания направлена в пер-
вую очередь на привлечение моло-
дой аудитории. При этом все, вклю-
чая потребителей и производите-
лей, прекрасно понимают, что ре-
кламируется по факту обычное пи-
во»,— заявил господин Фургал. Его 
законопроект вносит в ст. 21 зако-
на «О рекламе» пункт «о запрете ре-
кламы продукции с содержанием 
этилового спирта ниже 0,5 граду-
са». Депутат рассчитывает, что в хо-
де рассмотрения в Госдуме законо-
проект станет межфракционным.

Весь объем российского рынка 
пива и пивных напитков с 2016 го-

да директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз оценивает в 850 млн дал, из 
которых на безалкогольное пиво 
пришлось только 7 млн дал (0,8%). 
По его словам, с введением запре-
та на рекламу традиционного пи-

ва в 2012 году пивоваренные ком-
пании начали продвигать безал-
когольную продукцию под зон-
тичными брендами. Точно так же 
действовали производители вод-
ки 15–20 лет назад, выпуская и ре-

кламируя под зонтичными водоч-
ными брендами, к примеру, во-
ду, напоминает господин Дробиз. 
Он убежден, что подобная рекла-
ма направлена только на увеличе-
ние продаж традиционного пива, 
в противном случае компании ис-
пользовали бы для безалкогольной 
продукции отдельные бренды.

Эти доводы опровергаются ста-
тистикой, настаивает директор 
по корпоративным отношениям 
«САН ИнБев» Ораз Дурдыев. По его 
данным, весь рынок пива в России 
падает на 10%, а продажи безалко-
гольной категории растут на 5,5%. 
Безалкогольное пиво в последние 
два года стало самой быстрорасту-
щей категорией на падающем рын-
ке, в основном именно благодаря 
активной рекламе, согласен пред-
ставитель Heineken Кирилл Долма-
тов. Запрет рекламы безалкоголь-
ного пива также противоречит 
концепциям правительства и Мин-
здрава по деалкоголизации и оздо-
ровлению населения, указывает 
господин Дурдыев. «Рост и продви-
жение безалкогольной категории 
способствуют изменению структу-
ры потребления от более крепких 
к более слабым и безалкогольным 
напиткам»,— поясняет он.

Старший директор по разви-
тию национальных и региональ-
ных брендов «Балтики» (входит 
в Carlsberg Group) Павел Еранке-
вич говорит, что введение запрета 
на рекламу безалкогольного пива 

может привести к тому, что актив-
но развивавшийся сегмент рынка 
может «замереть в определенной 
точке». При этом если в России ры-
нок безалкогольного пива состав-
ляет лишь 1% от общего объема, 
то в Германии он достигает 5%, а 
в Испании, где государство актив-
но взаимодействует с пивоварен-
ным сектором,— 13% от всего рын-
ка пивоваренной продукции, рас-
сказывает он. В Heineken говорят, 
что значительно увеличили затра-
ты на рекламу безалкогольного 
пива за последние полгода, не на-
зывая цифр. Расходы на рекламу 
«Балтики» выросли главным обра-
зом из-за медийной инфляции, 
сказал Павел Еранкевич. Вадим 
Дробиз, впрочем, считает, что ни-
каких перспектив у безалкоголь-
ного пива в России нет: в лучшем 
случае доля категории вырастет до 
1,5% от всего рынка.

Сергей Фургал напомнил, что 
на время проведения чемпиона-
та мира по футболу в 2018 году в 
России будет разрешена рекла-
ма любого пива, поэтому запрет 
на безалкогольную категорию мо-
жет быть введен только в 2019 го-
ду. Ораз Дурдыев считает инициа-
тиву популистской. Господин Дро-
биз полагает, что запрет может за-
тронуть рекламу безалкогольного 
пива только под зонтичными пив-
ными брендами.

Анатолий Костырев,  
Олег Трутнев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19691,47 (+45,23)
РТС 1100,58 (+4,74)
FTSE 100 7438,5 (+7,88)

DAX 30 12142,64 (+86,8)
DJIA 21987,56 (+39,46)
NASDAQ Composite 6435,33 (+6,67)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–4.09.17
Австралийский доллар 46,0846
Английский фунт 75,0138
Белорусский рубль** 30,0885
Датская крона* 92,8639

Доллар США 58,0557
Евро 68,9992
Индийская рупия*** 90,7759
Казахский тенге*** 17,1755

Канадский доллар 46,4966
Китайский юань* 88,3837
Норвежская крона* 74,6160
СДР 82,0553

Сингапурский доллар 42,8045
Новая турецкая лира 16,8541
Украинская гривна* 22,5503
Шведская крона* 72,8556

Швейцарский франк 60,4558
Японская иена*** 52,7491
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Хотели как лучше, а получилось как 
всегда — российская практика опять 
подтвердила бюрократическую му-
дрость этой крылатой фразы леген-
дарного премьера. Речь идет о послед-
нем, анекдотичном повороте скуч-
ной для большинства фискальной те-
мы — об отмене и так несуществую-
щей сейчас обязанности компаний 
платить налог со своего движимого 
имущества.

Суть вкратце такова: ради обнов-
ления российского производства в 
2012 году были приняты поправки, 
освобождающие от налога движимое 
имущество организаций (автомоби-
ли, станки, оборудование и прочую 
технику дороже 40 тыс. руб.). Усло-
вие — оно должно было быть новым, 
то есть принято на учет в качестве 
основного средства с 1 января 2013 
года. От неожиданной льготы тогда 
потеряли регионы, которые получа-
ют налог на имущество,— им, впро-
чем, эту недостачу центр позже ком-
пенсировал из других источников. 

В первой версии льгота получилась 
наивной — бизнес стал немедленно 
реорганизовываться, передавая ра-
ди льготы старое имущество под ви-
дом нового самому себе. Через пару 
лет лазейку прикрыли, но вылезла 
обратная проблема: новое имущест-
во становилось в налоговом смысле 
старым, когда передавалось с балан-
са взаимозависимой лизинговой ор-
ганизации. Закон вновь поправили, 
взорвав умы бухгалтеров новыми за-
ковыристыми построениями.

С 2018 года в жизни «движимого» 
налога должен был наступить новый 
этап. После многолетних разговоров 
о том, что судьбу региональных на-
логов должны определять сами тер-
ритории («не дело центра указывать, 
что делать нам со своими деньгами», 
«регионы лучше знают, кого поддер-
жать»), право давать льготу Минфин 
торжественно передал на места.

И тут выяснилось, что фразу «реги-
оны лучше знают» следует понимать 
по-разному. Привыкшие выбивать из 
Минфина каждую копейку (как реаль-
но нужную, так и на всякий случай, 
по принципу: больше запросишь — 
больше дадут) территории сейчас го-
товы сказать предпринимателям: «А 
вы чего, собственно? Какие льготы? 
Самим не хватает». Пока ни одного 
регионального законопроекта о под-
тверждении спущенной сверху льго-
ты не принято. Предприниматели 
переполошились — расслабленные 
президентскими обещаниями сохра-
нения налоговой нагрузки, они ни-
чего такого в своих бизнес-планах не 
учитывали.

И вот тут на белом коне появляет-
ся Минэкономики — в конце минув-
шей недели оно вынесло на обсужде-
ние законопроект, вовсе отменяю-
щий налог с движимого имущества. 
То есть не связываться с льготами, а 
освободить «движку» навсегда. Пред-
приниматели счастливы. Минэконо-
мики, которое не отвечает за бюдже-
ты территорий, почивает на лаврах 
освободителя от фискального гнета. 
Минфин, замыслы которого попра-
ны, негодует. Несознательные регио-
ны, едва не задушившие модерниза-
торов, скомпрометированы — как им 
теперь доверять хрупкий сосуд меж-
бюджетных отношений, непонятно.

правила  
игры

Регионы не освобо-
ждают бизнес от на-
лога на движимое 
имущество, компро-
метируя свои призы-
вы к фискальной  
самостоятельности

осознает замруководителя  
отдела экономики 

Вадим Вислогузов

Взыскатели переходят на личности
Коллекторы взяли в оборот P2P-кредитование
Стремясь компенсировать потери от 
снижающейся рентабельности взы-
скания долгов по агентской схеме, кол-
лекторы ищут новые источники зара-
ботка. Они всерьез заинтересовались 
краудлендингом (P2P- и Р2В-кредитова-
нием) как способом диверсификации 
бизнеса. Маржинальной индивидуаль-
ная работа с долгами может стать либо 
за счет высокой комиссии, либо при 
возможности стандартизировать про-
цессы, указывают эксперты.

О том, что одно из крупнейших агентств 
«Секвойя кредит консолидейшн» начало ра-
боту с краудлендинговой площадкой «Город 
денег» и находится в стадии переговоров о 
сотрудничестве еще с двумя игроками, рас-
сказали 

”
Ъ“ участники рынка. Схема рабо-

ты довольно проста: при невозврате займа 
в срок инвестор через раздел в личном каби-
нете обращается к коллектору и дистанци-
онно заключает с ним договор о досудебном 
взыскании долга. Срок договора варьиру-
ется от 60 до 90 дней. При успешной работе 
агентство получает комиссию, если же вер-
нуть долг не удалось, инвестор может согла-

ситься на взыскание долга в судебном поряд-
ке или распрощаться с коллектором.

• Краудлендинг — кредитование физлицами 
других физлиц (P2P-кредитование) или ком-
паний (P2В-кредитование) через специаль-
ные интернет-площадки. По оценкам экспер-
тов, объем российского рынка краудлендинга 
в 2016 года достиг 1,5 млрд руб.
По словам гендиректора «Секвойя кредит 

консолидейшн» Алексея Терского, для ком-
пании это новое перспективное направле-
ние в работе. «Мы ориентируемся на все сег-
менты, где идет выдача займов, а рынок кра-
удлендинга с каждым годом растет,— гово-
рит он.— Конечно, индивидуальная работа 
с долгами несет в себе некоторые сложности 
и потребует дополнительного обучения ча-
сти операторов, но мы сейчас работаем на 
перспективу и планируем поставить эту де-
ятельность на поток. К тому же это возмож-
ность получать в работу более свежие пор-
тфели, чем обычно передают кредиторы».

В агентстве полагают, что смогут получать 
от краудлендинговых площадок в среднем 
20 млн руб. долгов в месяц и к концу года ак-
тивный портфель в работе приблизится к 

70 млн руб. Размер комиссии за свои услуги 
агентство не раскрывает. Участники рынка 
полагают, что для маржинальности этого на-
правления ставки должны быть существен-
но выше, чем при работе с банками. «Инди-
видуальная работа с каждым долгом требует 
больших временных и финансовых ресур-
сов,— говорит гендиректор 

”
Активбизне-

сколлекшн“ Дмитрий Теплицкий.— К тому 
же высока вероятность, что взыскание таких 
долгов на досудебной стадии будет затруд-
нительно и компании придется занимать-
ся судебным производством, а значит, рабо-
та должна покрываться высоким агентским 
вознаграждением». «Взыскание P2P-задол-
женностей технологически отличается от ра-
боты по банковским долговым портфелям, 
его себестоимость выше на 30–40%»,— отме-
чает директор Национальной ассоциации 
коллекторских агентств Борис Воронин.

В работе с краудлендинговыми площад-
ками есть для коллекторов и еще одно пре-
имущество — отсутствие вознаграждений 
самим платформам. «Мы выступаем как по-
средники-эксперты между теми, кому нуж-
ны займы, и теми, кто готов их дать,— гово-

рит зампред совета директоров 
”
Города де-

нег“ Юлиан Лазовский.— Сотрудничество 
с коллекторским агентством поможет ми-
нимизировать риски инвесторов и снизить 
уровень невозврата долга».

Впрочем, участники рынка указывают, 
что работа в сегменте краудлендинга может 
быть интересна для коллекторов лишь при 
наличии достаточных объемов и полной 
стандартизации процессов. «Мы пытались 
наладить работу с несколькими площадка-
ми Р2Р-кредитования, но столкнулись с тем, 
что они технически не были готовы реализо-
вать подписание договоров и передачу дол-
га,— рассказывает старший вице-президент 

”
Кредитэкспресс финанс“ Виктор Семенду-

ев.— К тому же инвесторы зачастую требует 
предоставления индивидуальной формы от-
четности». По мнению гендиректора агент-
ства ЭОС Антона Дмитракова, работа с кре-
диторами-физлицами требует выстраива-
ния непростого механизма взаимодействия, 
поскольку для гражданина риск потери де-
нег гораздо более стрессовая ситуация, чем 
для кредитной организации.

Светлана Самусева

Безалкогольное пиво выведут из эфира
Законодатели хотят запретить его рекламу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Приток средств в открытые пае
вые фонды (ПИФ) за три летних 
месяца превысил 19 млрд руб.— 
рекордный результат за всю 
история рынка коллективных 
инвестиций. Пайщики предпо
читают не рисковать, а получать 
стабильный доход в консерва
тивных фондах облигаций. Ожи
дания снижения ключевой став
ки ЦБ и низкой инфляции будут 
стимулировать интерес к долго
вым инструментам как мини
мум до конца года.

По предварительным данным 
 Национальной лиги управляющих 
(НЛУ), приток средств в розничные 
паевые фонды в августе составил 
5,6 млрд руб. Результат ниже, чем в 
предшествующие летние месяцы (со-
ответственно 6,5 млрд руб. и 7,2 млрд 
руб.). Однако общий итог за лето — 
приток в размере 19,3 млрд руб.— 
оказался рекордным за всю историю 
рынка коллективных инвестиций.

Фактически весь приток в рознич-
ные фонды, как и в предшествующие 
месяцы, пришелся на консерватив-
ные инструменты — облигационные 
ПИФы. По словам управляющего ди-
ректора «Сбербанк Управление акти-
вами» Евгения Коровина, основные 
драйверы не изменились: снижение 
депозитных ставок и инфляции, пре-
мия в доходностях корпоративных 
облигаций к депозитам, освобожде-
ние купонного дохода по корпора-
тивным облигациям от НДФЛ, ожида-
ние дальнейшего снижения ключе-
вой ставки ЦБ и роста облигационно-
го рынка. Согласно данным НЛУ, за 12 
месяцев облигационные фонды при-

несли доход пайщикам в размере 10–
13%, за два года — 20–33%. При этом, 
как поясняет директор департамента 
управления активами «Альфа-Капи-
тала» Виктор Барк, «идею снижения 
ключевой ставки ЦБ и переоценки 
рублевых облигаций довольно про-
сто объяснить розничным клиентам, 
что и обеспечивает приток именно в 
этот тип фондов».

Рост интереса к рынку коллектив-
ных инвестиций поддерживался и 
другими факторами. Начальник 
управления продаж и маркетинга 
«Райффайзен Капитала» Константин 
Кирпичев отмечает, что одним из них 
стало увеличение активности круп-
ных агентских банковских сетей по 
привлечению в ПИФы. Среди лиде-
ров по-прежнему управляющие ком-
пании, работающие с агентскими се-
тями родственных банков — «Сбер-
банк Управление активами», «Газпро-
мбанк — Управление активами», «РС-
ХБ Управление активами», «Альфа-Ка-
питал», «Райффайзен Капитал». Кро-

ме того, господин Коровин считает, 
что часть притоков в августе была 
связана с переводом инвесторами 
средств из частных банков.

У облигационных ПИФов почти 
не осталось конкурентов на рынке 
финансовых услуг для розничных 
инвесторов. Фонды акций показали 
небольшой прирост (в пределах 
150 млн руб.), однако, как отмечает 
господин Кирпичев, привлечение 
идет в те фонды, которые с начала го-
да вышли «в хороший плюс». А таких 
с учетом слабой динамики рынка ак-
ций не так уж много — прежде всего 
отраслевые фонды, резкие взлеты 
которых нередко сменяются резки-
ми падениями. Большинство же 
классических фондов акций, по дан-
ным НЛУ, показывают с начала года 
результат близкий к нулю или вовсе 
отрицательный.

Фонды фондов, которые инвести-
руют преимущественно в валютные 
активы, на волне ослабления рубля в 
июле—августе могли бы получить 

новых клиентов. Однако этого не 
произошло, наоборот, отток за август 
превысил 160 млн руб. Как считает 
председатель совета директоров «ВТБ 
Капитал Управление активами» Вла-
димир Потапов, поскольку покупка и 
продажа фондов, ориентированных 
на валютные активы, возможна толь-
ко за рубли, не все клиенты воспри-
нимают их как средство увеличения 
валютного капитала: «Многие оцени-
вают доходность данных фондов по 
рублевому значению и видят, что с на-
чала года она отрицательная в силу 
укрепления рубля».

Виктор Барк среди недостатков 
таких фондов называет и более слож-
ную и неоднозначную инвестицион-
ную идею. Как правило, они дают 
экспозицию на один какой-то ин-
декс и не предусматривают управле-
ния позициями. «Несмотря на кажу-
щуюся простоту, продавать такой ин-
вестиционный продукт часто про-
блематично, инвестор должен быть 
уверен в перспективах зачастую до-
вольно далекого от него актива»,— 
поясняет эксперт.

Несмотря на небольшое замедле-
ние привлечения средств в открытые 
фонды в августе, участники рынка на-
строены оптимистично на ближай-
шие месяцы. Особенно на фоне ожи-
даний снижения ключевой ставки 
ЦБ. Как считает Константин Кирпи-
чев, «вполне вероятно, что рекордная 
отметка в 200 млрд руб. в розничных 
ПИФах до конца года будет достигну-
та». Сейчас, по данным НЛУ, стои-
мость чистых активов фондов состав-
ляет 185 млрд руб.

Дмитрий Ладыгин

Фонды собрали рекордный урожай
Частные инвесторы несут средства в ПИФы облигаций

Национальная ассоциация не
государственных пенсионных 
фондов (НАПФ) выступила про
тив введения постоянной со
ставляющей вознаграждения 
(management fee) за управление 
пенсионными накоплениями. 
Действующий порядок стиму
лирует НПФ к эффективной ра
боте и защищает интересы кли
ентов, уверены в НАПФ. Впро
чем, устойчивый тренд на сни
жение доходности и рост расхо
дов приведет рынок к необходи
мости введения management fee, 
уверены эксперты.

Как следует из письма НАПФ (ко-
пия есть в распоряжении 

”
Ъ“) в Банк 

России, саморегулируемая организа-
ция (СРО) выступает против измене-
ния действующего порядка вознагра-
ждения НПФ и введения management 
fee. Соответствующий законопроект 
рассматривается в Госдуме (см. 

”
Ъ“ от 

12 июля). По расчетам НАПФ, измене-
ние системы вознаграждения выгод-
но лишь при сценарии размещения 
пенсионных средств с доходностью 
не выше 5%. «Есть риск, что при введе-
нии management fee в предложенной 
конфигурации фонды не будут иметь 
стимулов к росту эффективности сво-
ей работы,— подчеркивает прези-
дент НАПФ Константин Угрюмов.— В 
итоге могут пострадать интересы кли-
ентов — на фоне низкой доходности 
ряда НПФ будет уменьшаться и их на-
копительные счета». Действующий 
порядок стимулирует НПФ к эффек-
тивной работе и защищает интересы 
застрахованных лиц, подчеркивает и 
гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская.

Сейчас за управление пенсионны-
ми накоплениями НПФ и управляю-
щие компании получают только воз-
награждение за успех (success fee) — 
процент от заработанного дохода, а 
не от средств под управлением. По 
расчетам экспертов, в рамках дейст-
вующей системы фонд с активами 
100 млрд руб. при доходности разме-
щения средств 8% по итогам года по-
лучит 1,08 млрд руб. вознаграждения, 
еще 800 млн руб. отчислялось на сче-
та УК (нередко кэптивной). По новой 
схеме management fee (0,75% от стои-
мости чистых активов) принесет фон-
ду около 800 млн руб. (с учетом роста 
активов), еще 800 млн руб. составит 
success fee.

В ЦБ сообщили, что изучат обраще-
ние НАПФ. «Необходимо отметить, 
что модель management fee позволяет 

НПФ легче переживать неблагоприят-
ные явления на финансовом рын-
ке,— указали там.— Но в конечном 
итоге сама индустрия должна ре-
шить, нужна ей эта модель или нет».

В фондах-участниках альтернатив-
ной СРО — АНПФ с предложением 
НАПФ не согласны. «Действующая си-
стема расчета вознаграждения ори-
ентирована на растущий рынок,— 
отмечает гендиректор НПФ 

”
ЛУ-

КОЙЛ-Гарант“ Денис Рудоманенко.— 
С учетом тренда на снижение ста-
вок введение комиссии за управ-
ление обеспечивает операционную 
устойчивость НПФ в периоды повы-
шенной рыночной волатильности». 
Введение manage ment fee наряду с 
success fee позволит фондам инвести-
ровать на более длинных отрезках 
времени, в том числе в инфраструк-
турные проекты, и за счет этого выби-
рать более доходные инструменты, 
отмечает гендиректор ФГ «Будущее» 
Марина Руднева. По ее мнению, это 
повысит и эффективность расходова-
ния средств на вознаграждение УК и 
покрытие иных расходов, связанных 
с инвестированием. «Сейчас такие 
расходы удерживаются из инвестдо-
хода, по законопроекту — будут вы-
плачиваться из собственных средств 
фонда»,— отмечает госпожа Руднева. 
Модель management fee хоть и пред-
полагает, что НПФ будут меньше зара-
батывать на управлении, но в целом 
более устойчива, уверен исполни-
тельный директор НПФ «Сафмар» Ев-
гений Якушев. Фонды смогут инвес-
тировать без оглядки на 31 декабря (в 
этот день НПФ начисляют доходность 
на счета клиентов), которое всегда 
было ожидаемой датой для фикса-
ции максимальной доходности, до-
бавляет гендиректор АО «НПФ 

”
Со-

гласие“» Александр Вьюницкий.
В настоящее время многие НПФ с 

запасом преодолевают планку в 5% го-
довых по доходности. Однако, как от-
мечает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин, «при устойчивом тренде на 
снижение ставок и стабильной ин-
фляции сохранить такие результаты 
может быть непросто». В такой ситуа-
ции, с учетом постоянного роста рас-
ход о в  Н П Ф ,  к о н с т ру к ц и я  с 
management fee в целом выглядит бо-
лее устойчивой. «К тому же никто не 
отменяет права отдельных фондов по 
собственной воле обнулить уровень 
постоянного вознаграждения»,— ре-
зюмировал господин Ногин.

Павел Аксенов

НПФ разошлись  
в расчетах
Банк России просят не вводить 
постоянную часть вознаграждения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ПРИТОКИ И ОТТОКИ СРЕДСТВ ИЗ РОЗНИЧНЫХ ПИФОВ

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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С сайта facebook.ru по-прежнему 
производится автоматическая пере-
адресация на сайт «Золотой короны».

Внешняя пресс-служба Facebook 
Inc., которая отвечает за коммуни-
кации корпорации с прессой в Рос-
сии, отказалась от комментариев. 
В пресс-службе ЦФТ 

”
Ъ“ сообщили, 

что домен приобретен в 2005 году 
(Facebook появился в России в 2008 
году). «За предыдущие 12 лет пре-
тензий от Facebook Inc. или какого-
либо иного лица в отношении до-
мена нам не поступало»,— отмети-
ли в пресс-службе ЦФТ. Августов-
ское письмо Facebook Inc. «находит-
ся на проработке у юристов», обсу-
ждать претензию в ЦФТ отказались. 
Зачем компания в 2005 году по-

лучила сайт с доменным именем 
facebook.ru, там не пояснили.

По мнению экспертов, цели лежат 
на поверхности. Наиболее логичный 
вариант — регистрация для продажи 
домена Facebook Inc. после ее прихо-
да в Россию (в СМИ фигурировала 
сумма потенциальной сделки в 
$1 млн). Прецеденты, когда Facebook 
Inc. выкупала домены за крупные 
суммы, уже были. Например, в 2010 
году социальная сеть приобрела у 
American Farm Bureau Federation до-
менное имя FB.com за $8,5 млн. Впро-
чем, по словам близкого к ЦФТ собе-
седника 

”
Ъ“, у ЦФТ никаких перего-

воров с Facebook Inc. по поводу про-
дажи домена не было.

Но речь может идти не только о 
продаже. «Чаще всего такая регистра-
ция — очередная пиратская практи-

ка, направленная на получение ауди-
тории на свой сайт незаконными дей-
ствиями путем использования чужо-
го товарного знака»,— отмечает парт-
нер юридического бюро «ТМ Дефенс» 
Яна Брутман. По словам президента 
коммуникационной группы Movie 
Екатерины Селявиной, если не обсу-
ждать законность и права на исполь-
зование чужого товарного знака, то 
переход с facebook.ru на сайт «Золо-
той короны» можно назвать «хоро-
шим маркетинговым ходом».

Учитывая, что добровольно от ис-
пользования домена facebook.ru в ЦФТ 
не отказались, Facebook Inc. придется 
отстаивать право на него в суде. «У 
Facebook есть все законные основания 
для предъявления искового заявления 
с требованием о безвозмездной пере-
даче домена и выплате компенсации 

за незаконное использование товарно-
го знака,— уверена Яна Брутман.— В 
случае надлежащего сбора доказа-
тельств шансы на выигрыш высоки». 
Facebook уже принадлежат доменные 
имена национальных доменных зон 
Австралии, Австрии, Бельгии, Китая. 
Франции, Германии, Пакистана и т. д. 
Однако и позицию ЦФТ нельзя назвать 
заведомо проигрышной. «Слова 

”
face“ 

и 
”
book“ являются общеупотребимы-

ми, ЦФТ не является социальной сетью 
и конкурентом Facebook»,— отмечает 
председатель МКА «Александр Тонко-
ног и партнеры» Александр Тонконог. 
Кроме того, добавляет он, доменное 
имя facebook.ru нельзя рассматривать 
без составляющей 

”
.ru“, поэтому шанс 

сохранить домен у ЦФТ есть.
Вероника Горячева,  
Ольга Шестопал

Facebook сбрасывает «Золотую корону»
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Целевой уровень добычи 
на крупнейшем иностранном 
проекте ЛУКОЙЛа «Западная 
Курна-2» в Ираке вновь будет со-
кращен — на треть, до 800 тыс. 
баррелей в сутки. Багдад из-за 
падения цен на нефть не может 
компенсировать иностранным 
инвесторам их вложения и сер-
висные платежи, поэтому вы-
нужден замораживать проек-
ты. Для ЛУКОЙЛа это означает 
сокращение валовой прибыли 
с проекта, который и так был 
не слишком привлекательным 
еще в момент заключения 
 контракта.

Власти Ирака договорились с 
российским ЛУКОЙЛом о сниже-
нии целевого уровня добычи на вто-
ром по величине в мире месторо-
ждении Западная Курна-2 с извлека-
емыми запасами нефти 13 млрд бар-
релей. Теперь, как сообщил ми-
нистр нефти страны Джаббар аль-
Лаиби, он составит 800 тыс. барре-
лей в сутки вместо запланирован-
ных 1,8 тыс. баррелей. Это уже вто-
рое снижение: в июне 2016 года сто-
роны договорились о полке на уров-
не 1,2 тыс. баррелей, срок ее дости-
жения был сдвинут с 2017 на 2022 
год. С середины 2015 года добыча на 
Западной Курне-2 составляет 
400 тыс. баррелей в сутки (около 
20 млн тонн в год).

ЛУКОЙЛ получил сервисный кон-
тракт на разработку и добычу на За-
падной Курне-2 в начале 2010 года. От 
Ирака в проекте участвует Южная 
нефтяная компания Министерства 
нефти, ЛУКОЙЛу принадлежит 75% в 
консорциуме с иракской North Oil 
Company (25%). Иракские сервисные 

контракты предполагают, что инвес-
тор вкладывает в разработку месторо-
ждения деньги, которые после нача-
ла добычи ему ускоренно возмеща-
ются в виде нефти (по рыночной стои-
мости). После компенсации затрат 
инвестор получает лишь фиксиро-
ванное вознаграждение — также в ви-
де нефти (у ЛУКОЙЛа $1,5 за баррель). 
Падение цен вынудило Ирак отдавать 
инвесторам вдвое больше физиче-
ской нефти. Это создает для страны 
огромные бюджетные трудности, по-
этому в 2015 году власти Ирака факти-
чески заморозили ряд крупных про-
ектов с иностранными инвесторами. 
ЛУКОЙЛ сейчас обсуждает с Багдадом 
изменение контракта, которое позво-
лит компании продолжать проекты 
не в ущерб иракскому бюджету. На ко-
нец 2016 года ЛУКОЙЛ вложил в За-
падную Курну-2 $7,53 млрд, а получил 
обратно в виде нефти $7,27 млрд. В 
2016 году на проект пришлось 
39,5 млрд руб. EBITDA компании (го-
дом ранее 137,2 млрд руб.).

Джаббар аль-Лаиби назвал новый 
ориентир производства на Западной 
Курне-2 в 800 тыс. баррелей в сутки 
«оптимальным» как для ЛУКОЙЛа, 
так и для Ирака. По его словам, из 
формации Мишриф с тяжелой неф-
тью добыча (по прогнозам Ирака — 
через три года, по мнению ЛУКОЙЛа 
— через пять лет) составит около 
550 тыс. баррелей в сутки. Из форма-

ции Имама с легкой нефтью в тече-
ние трех-четырех лет планируется 
выйти на уровень 50 тыс. баррелей в 
сутки с наращиванием этого объема в 
перспективе до 250 тыс. баррелей. То 
есть по факту добыча в ближайшие го-
ды не превысит 600 баррелей в сутки.

При этом Ирак и ЛУКОЙЛ догово-
рились об увеличении в рамках 
контракта территории проекта 
«Блок 10» на месторождении Эриду, 
сообщил министр. Сейчас она со-
ставляет 5,6 тыс. кв. км. ЛУКОЙЛу с 
2012 года принадлежит 60% участка 
(оператор), японской Inpex — 40%. 
Сервисный контракт подписан на 
25 лет с возможным продлением на 
пять лет. На прошлой неделе компа-
ния заявила о том, что третья пробу-
ренная скважина подтвердила ком-
мерческое открытие запасов нефти.

Для ЛУКОЙЛа новое сокращение 
целевого уровня добычи означает 
снижение валовой прибыли проек-
та, отмечает Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research, «она 
там и так маленькая, потому что пла-
теж ЛУКОЙЛа — один из самых низ-
ких по сравнению с контрактами в 
Ираке крупных западных компа-
ний». В результате компания теперь 
осторожно относится к региону, ко-
торый раньше рассматривала как 
стратегический.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

У ЛУКОЙЛа опять упала планка
Целевая добыча на Западной Курне урезана на треть

«РусГидро» продолжает поли-
тику жесткой оптимизации. 
Вслед за отказом от ранее счи-
тавшегося перспективным 
строительства Ленинградской 
ГАЭС компания очистила пор-
тфель от проекта Нижне-Зей-
ской ГЭС, объявила о продаже 
миноритарного пакета в «Ир-
кутскэнерго» и передаче малой 
Агульской ГЭС Дагестану. Ана-
литики отмечают, что страте-
гия на повышение эффектив-
ности косвенно связана с рас-
шивкой долгов дочернего даль-
невосточного энергохолдинга 
«РАО ЭС Востока», низкие фи-
нансовые результаты которо-
го сказываются на головной 
 компании.

Совет директоров «РусГидро» 29 
августа утвердил реализацию про-
дажи ряда активов, «не представля-
ющих стратегического интереса 
для компании». В частности, приня-
то решение о ликвидации дочер-
ней структуры АО «Нижне-Зейская 
ГЭС». Нижне-Зейская ГЭС (400 МВт) 
должна была стать одной из четы-
рех противопаводковых станций 
на Амуре и его притоках, прези-
дент поручил проработать их стро-
ительство после разрушительного 
наводнения на Дальнем Востоке в 
2013 году.

Также совет директоров одобрил 
продажу принадлежащих «РусГи-
дро» 0,09% акций «Иркутскэнерго» 
по обязательной оферте ООО «Тель-
мамская ГЭС» (входит в En+ Олега 
Дерипаски). Сделка происходит 
вслед за выкупом En+ 40% «Иркут-
скэнерго» у «Интер РАО», в июне 
ООО «Тельмамская ГЭС» сделало 
обязательную оферту миноритари-
ям «Иркутскэнерго» по 17,42 руб. за 
акцию. От продажи «РусГидро» мо-
жет получить около 74,9 млн руб. 
Кроме того, «РусГидро» безвозмезд-
но передало властям Дагестана не 
работающую с 2010 года малую 
Агульскую ГЭС (0,6 МВт), чтобы со-
кратить свои затраты на содержа-
ние объекта.

В «РусГидро» 
”
Ъ“ уточнили, что в 

плане реализации на 2017 год нахо-
дятся порядка 150 непрофильных 
активов и объектов, которые пла-
нируется продать, поскольку они 
не приносят требуемой доходно-
сти. В первом полугодии уже реали-
зовано 96. «Продажа позволит сни-
зить непроизводственные расходы 

по управлению этими активами»,— 
пояснили в «РусГидро», не уточнив, 
какой объем средств планируется 
получить.

Одной из главных задач «РусГи-
дро» сейчас является снижение дол-
говой нагрузки, образовавшейся 
из-за выдачи внутригрупповых зай-
мов дочерней «РАО ЭС Востока». В 
основном это достигается за счет за-
крывшейся в этом году сделки по 
докапитализации «РусГидро» на 
55 млрд руб., где инвестором высту-
пает ВТБ, получивший в капитале 
компании около 14%. Наталья Поро-
хова из АКРА отмечает, что долги 
«РАО ЭС Востока» напрямую не вли-
яют на новую стратегию «РусГидро», 
но слабые финансовые показатели 
дальневосточного холдинга ухуд-
шают общие результаты материн-
ской компании «и заставляют ис-
кать источники по росту эффектив-
ности бизнеса».

В августе совет директоров «Ру-
сГидро» уже отказался от реализа-
ции еще одного крупного инвес-
тпроекта — строительства Ленин-
градской ГАЭС (гидроаккумулирую-
щая электростанция; 1560 МВт) — 
из-за отсутствия рыночных меха-
низмов обеспечения экономиче-
ской эффективности и окупаемости 
инвестиций. На момент отказа бы-
ли построены подъездные пути, 
проведены подготовительные рабо-
ты, но строительство самой стан-
ции не начиналось. «РусГидро» рас-
считывало привлечь в проект парт-
неров из PowerChina, но идея не 
понравилась Минэнерго из-за доро-
говизны ГАЭС (около $3 млрд).

В «РусГидро» говорят, что от стро-
ительства других ГАЭС компания 
пока отказываться не планирует. 
Так, в декабре 2016 года введена Зе-
ленчукская ГЭС-ГАЭС в Карачаево-
Черкесии. 

Но неясной остается судьба За-
горской ГАЭС-2, строительство ко-
торой приостановлено в 2013 году 
после размыва грунтов основания. 
Наталья Порохова отмечает, что в 
начале реформы РАО «ЕЭС России» 
планировалось, что ГАЭС будут за-
рабатывать на рынке системных 
услуг, но это так и не было реализо-
вано. Потребность в ГАЭС в РФ есть, 
уточняет эксперт, особенно на фоне 
планов по увеличению доли выра-
ботки АЭС, но строительство очень 
капиталоемко.

Татьяна Дятел

«РусГидро» 
сбрасывает ГЭС
Компания избавляется 
от непрофильных активов

Калининградский янтарный 
комбинат (входит в «Ростех») 
намерен акционировать и рас-
ширить изумрудный бизнес 
в Свердловской области. Инве-
стиции в увеличение добычи 
в десять раз, до 18 млн карат 
изумрудов в год, оцениваются 
в 5 млрд руб. Деньги планиру-
ется привлекать «в основном 
из госфондов». О перспективах 
появления частных инвесто-
ров пока не говорится, хотя 
в этом году на рынке изумру-
дов уже состоялись две круп-
ных сделки.

Принадлежащий «Ростеху» Кали-
нинградский янтарный комбинат 
выведет свой Малышевский руд-
ник, добывающий изумруды, бе-
риллий и другие минералы, в АО 
«Мариинский прииск», сообщила 
госкорпорация. Стратегия АО пред-
полагает увеличение добычи в де-
сять раз к 2025 году, модернизацию 
производства, внедрение новых 
технологий и разработку новых 
участков месторождений — для это-
го нужно около 5 млрд руб. Само-
стоятельный статус позволит пред-
приятию претендовать на господ-
держку от Минпромторга, отмеча-
ют в «Ростехе». Сейчас рудником ру-
ководит подразделение «Малыше-
во». Его директор Евгений Василев-
ский пояснил 

”
Ъ“, что увеличение 

добычи предполагает получение 
новых лицензий (после 2020 года), 

источники финансирования еще 
определяются, но «в основном это 
будут государственные фонды».

• Балансовые запасы Малышевско-
го изумрудного месторождения, 
единственного в РФ и самого крупно-
го в Европе, составляли на январь 
2010 года 56 тонн изумрудов, или 
280 млн карат, запасы оксида бе-
риллия — 15,7 тыс. тонн. В отчете 
янтарного комбината указывает-
ся, что запасов хватит на 50–60 
лет работы. В 2016 году обособлен-
ное подразделение «Малышевское» 

добыло 49 тыс. тонн и переработа-
ло 81 тыс. тонн руды. В сообщении 
«Ростеха» говорится, что рудник 
ежедневно извлекает «в среднем 
 около 1,5 кг изумрудов, 30 кг берил-
ла», то есть добыча может быть 
1,85 млн карат изумрудов и 
30,7 млн карат берилла в год.
Глава совета директоров комбина-

та — владелец «Ви Холдинга» Вита-
лий Мащицкий, старый знакомый 
главы «Ростеха» Сергея Чемезова. 
Еще в 2015 году бизнесмена как неза-
висимого директора привлекли для 
разработки стратегии комбината. В 
интервью «Ведомостям» тогда он го-

ворил, что ситуация на месторожде-
нии «очень сложная: серьезные ске-
леты в шкафу, тяжба с канадской 
компанией, которая все это в свое 
время приватизировала». Речь идет о 
Tsar Emerald Corporation, подробно-
сти см. в «Ъ-Онлайн».

В отчете комбината говорится, 
что «уральские изумруды высоко це-
нятся на мировом рынке, поскольку 
наделены уникальным желтоватым 
оттенком, не свойственным этому 
минералу, и известны под брендом 

”
Малышевские изумруды“». Но по 

данным ФТС экспорт товарной 
группы «рубины, сапфиры, изумру-
ды» в 2016 году составил всего 174 
грамма (870 карат) на $263 тыс., в 
2017 году — 21 грамм на $26 тыс. Ев-
гений Василевский подтвердил 

”
Ъ“, 

что сейчас изумруды рудника про-
даются только российским ювели-
рам, но стратегия предусматривает 
выход на международные рынки. 
Основные конкуренты — Замбия и 
Колумбия. Своими преимущества-
ми в «Малышево» считают «уникаль-
ные природные свойства камней» и 
наличие крупных самородков. Се-
бестоимость добычи не раскрывает-

ся, среднее содержание изумрудов в 
руде — 3 грамма на тонну (15 карат 
на тонну).

Конкурировать за рубежом руд-
нику будет непросто. У крупнейше-
го изумрудно-бериллиевого место-
рождения в мире Kagem с запасами 
1,1 млрд карат и производством 25–
30 млн карат в год (Замбия, 75% у 
Gemfields plc) содержания минера-
лов в руде — свыше 240 карат на 
тонну, а себестоимость до $1,6 на ка-
рат при ценах изумрудов ювелир-
ного качества $60–70 за карат. За 
контроль в Gemfields недавно би-
лись основанная экс-главой BHP 
Billiton и СУАЛа Брайаном Гилберт-
соном Pallinghurst Resources и ки-
тайская Fosun. Победила Palling-
hurst. Добычей изумрудов интере-
совался и известный в алмазной от-
расли бизнесмен Лев Леваев, кото-
рый, как сообщало в июне Bloom-
berg, купил 50% в Gemcanton, владе-
ющей месторождением Grizzly в 
Замбии. В «Ростехе» не говорят, пла-
нируется ли привлекать в рудник 
частных инвесторов. На вопрос, бу-
дет ли входить в проект «Ви Хол-
динг», господин Мащицкий пере-
дал 

”
Ъ“ лишь, что «в результате ак-

ционирования 100% акций АО при-
надлежит комбинату, а он на 100% 
— 

”
Ростеху“». По словам представи-

теля Льва Леваева в РФ, тот перего-
воры по Малышевскому руднику с 
«Ростехом» не вел.

Анатолий Джумайло

«Ростех» рассыпает изумруды
Их добыча на Урале вырастет на порядок
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Это очень сложный 
переговорный процесс, 
потому что иракское 

правительство  
не может для отдельно 

взятой компании 
пересмотреть контракт. 

Все компании сегодня 
выходят с такими 

предложениями
— Вагит Алекперов,
президент ЛУКОЙЛа,  

о переговорах  
об улучшении условий контракта  
по проекту «Западная Курна-2»,  

2 июня

Ц И Т А Т А

Его поздравляет кинорежиссер, сценарист и продюсер Тимур Бекмамбетов:
— Я знаю Александра уже давно как очень талантливого человека и бизнес-
мена, тонко чувствующего момент и ситуацию. Я ценю нашу дружбу и со-
трудничество, наши совместные проекты всегда интересны и продуктивны. 
Мне кажется, это прекрасное сочетание — бизнесмен с яркой творческой со-
ставляющей, умеющий взглянуть на все под другим углом, такие люди вы-
деляются и всегда успешны. 

Искренне поздравляю!
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
президенту компании «Евросеть» 
Александру Малису

ДНИ РОЖДЕНИЯ

70 долларов за карат
составляла средняя цена изумрудов 
в 2016 году, с 2010 года цена выросла 
в семь раз
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Входящий в «Национальную ме-
диагруппу» (НМГ) федеральный 
«Пятый канал» практически 
свернул производство собствен-
ного контента. Ранее выходив-
шие на нем проекты, включая 
«Утро на 5» и «Открытую сту-
дию», переместятся на другой 
канал НМГ — запущенный на 
днях «78». По мнению участни-
ков рынка, имущественный 
комплекс «Пятого» в центре 
Санкт-Петербурга в перспекти-
ве может стать основой крупно-
го девелоперского проекта.

Из сетки вещания «Пятого канала» 
исчезли почти все форматы собствен-
ного производства. Исключение со-
ставляют переименованные в «Извес-
тия» выпуски новостей и итоговая 
аналитическая программа, которые 
выходят сокращенным хронометра-
жем и формируются в основном из 
контента также входящего в НМГ ка-
нала РЕН ТВ. Выходившие ранее на 
«Пятом» и удостоенные ТЭФИ проек-
ты «Утро на 5» и «Открытая студия» 
вместе с рядом ранее закрытых фор-
матов перемещены вместе с их созда-
телями на новый канал НМГ «78». В 
его сетку также включены програм-
мы из архива «Пятого».

По данным Mediascope, уже минув-
шим летом по сравнению с 2016 годом 
на «Пятом» в разы сократился объем 
социально-политических программ, 
почти втрое — развлекательных, 
вдвое — новостей. Сетка вещания «Пя-
того канала» сейчас заполнена рей-
тинговым сериалом «След» и кино-
продукцией. В утреннем воскресном 
эфире сохранены программы «Исто-
рии из будущего» Михаила Ковальчу-
ка (брата совладельца НМГ Юрия Ко-
вальчука) и благотворительный про-
ект «День ангела» сторонних произво-
дителей. Выручка канала в 2015 году 
превысила 6 млрд руб., чистая при-
быль составила около 860 млн руб.

Вещание «78» началось 1 сентября 
в Санкт-Петербурге. По заявлению 
НМГ, запуск канала стал «частью про-
цесса создания телевизионного про-
изводственного кластера с центром в 
Санкт-Петербурге» в рамках мульти-
медийного информационного цент-
ра (МИЦ) «Известия», куда входят «ре-
дакционные и технологические воз-
можности» РЕН ТВ, а также «78» и «Пя-
того». МИЦ «Известия» возглавляет 
гендиректор РЕН ТВ Владимир Тю-
лин, а его бывший заместитель 

Юрий Шалимов руководит «Пятым 
каналом». «78» позиционируется 
НМГ как «главный городской канал» 
в Санкт-Петербурге. Он заменил 
упраздненный «Life 78» и вещает по 
лицензии ООО «ТВ Купол», 25% в ко-
тором принадлежат НМГ, а остальное 
— структурам Сергея Руднова, на-
следника владельца «Балтийской ме-
диагруппы» Олега Руднова.

Производственные мощности «78» 
сосредоточены не в принадлежащих 
«Пятому каналу» теле- и бизнес-цент-
рах, занимающих более 4 га на улице 
Чапыгина в центре Санкт-Петербур-
га, а на арендуемых площадях и в 
историческом Доме радио, который 
также принадлежит НМГ, отмечают 
участники рынка. При этом «Пятый» 
сейчас использует лишь одну из девя-
ти своих студий и еще две сдает в 
аренду. По данным 

”
Ъ“, структуры, 

близкие к Юрию Ковальчуку, сейчас 
ведут с Северо-Западным филиалом 
«Ростелекома» переговоры о выкупе 
его технологических объектов, рас-
положенных на той же территории. В 
«Ростелекоме» заявили, что «тему не 
комментируют». Один из корпусов 
того же телецентра еще в 2012 году 

банк «Россия» Юрия Ковальчука вы-
купил у «Пятого канала». Он рекон-
струирован под офис управляющей 
компании «АБР Менеджмент», там 
расположены, в частности, кабинет 
господина Ковальчука и вертолетная 
площадка. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ участников рынка, в перспективе 

на месте имущественного комплекса 
«Пятого канала» может быть реализо-
ван крупный девелоперский проект 
— например, строительство жилья 
по цене $7–10 тыс. за кв. м.

Пресс-служба «Пятого канала» со-
общила 

”
Ъ“, что концепция веща-

ния канала «не изменилась». Постав-
щиком контента для новостей кана-
ла выступает МИЦ «Известия», ре-
дакция новостей «Пятого» находит-
ся в Санкт-Петербурге, отметили в 
пресс-службе. Отказ от части форма-
тов на «Пятом» объясняют «управ-
ленческим решением, направлен-
ным исключительно на повышение 
доли канала», отмечая, что «мера уже 
оправдала себя» и в июле—августе 
2017 года канал занял четвертое ме-
сто в национальном эфирном рей-
тинге. Там также заявили, что «в бли-
жайшее время планируется запуск 
новых форматов» как силами кана-
ла, так и сторонних производите-
лей. В рамках реструктуризации 
творческий коллектив канала «со-
хранен в необходимом размере», 
часть сотрудников переведена в 
МИЦ «Известия». Вопросы о загрузке 
студийных площадей и перспекти-
вах их дальнейшего использования 
остались без комментариев.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Анна Афанасьева

деловые новости
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Сбербанк может получить 
контроль над единственным 
привлекательным российским 
объектом европейского девело-
пера Brack Capital Real Estate — 
складским комплексом в Лобне 
стоимостью 1,6 млрд руб. Четы-
ре года назад собственник пы-
тался его продать, но в итоге от-
казался от сделки.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) одобрила ходатайство 
СБК «Прогресс», позволяющее этой 
компании определять условия дея-
тельности ООО «Мособлкомплекс» 
по договору с офшорами Simelita 
Ltd и Brack Capital, говорится в ре-
шении ведомства. По данным 
Kartoteka.ru, СБК «Прогресс» аффи-
лирована со «Сбербанк Капиталом». 
В свою очередь, указывается в 
Kartoteka.ru, «Мособлкомплекс» 
принадлежит ООО «Брэк Кэпитал 
Девелопментс Раша».

Brack Capital Real Estate (BCRE) с 
1992 года инвестирует в коммерче-
скую и жилую недвижимость в 
основном в Европе и США. С момен-
та основания BCRE вложила в недви-
жимость $9 млрд. В России у компа-
нии два торгцентра в Подмосковье — 
«Выходной» (27 тыс. кв. м) в Любер-
цах, «Дмитровский» (13 тыс. кв. м) в 
Дмитрове — и складской комплекс 
(40 тыс. кв. м) в Лобне. Кроме того, 

BCRE в партнерстве с экс-совладель-
цем AFI Development Александром 
Халдеем участвует в проекте по со-
зданию на 200 га оптово-розничного 
комплекса «Новая Тура» под Казанью.

В московском офисе BCRE 
”

Ъ“ 
рассказали, что сообщение ФАС не 
связано со сменой собственника 
склада в Лобне, отказавшись от до-
полнительных пояснений. В Сбер-
банке добавили, что решение ФАС 
связано с переоформлением креди-
та девелопера. Но эта сделка ослож-
нит для BCRE возможную продажу 
объекта, что девелопер пытается 
сделать несколько лет, говорит 
источник 

”
Ъ“, консультировавший 

ранее компанию. Он уточняет, что 
четыре года назад собственник уже 
пытался продать склад, но в итоге 
отказался от сделки. По данным со-
беседника 

”
Ъ“, BCRE получит кре-

дит в Сбербанке, в рамках реструк-
туризации которого СБК «Прогресс» 
как представитель кредитора могла 
получить долю для контроля дея-
тельности заемщика.

Рассчитывать на высокий аренд-
ный доход от складской недвижи-
мости сейчас не приходится. По 
данным Cushman & Wakefield за 
второй квартал 2017 года, ставки 
аренды упали на 10% относительно 
сопоставимого периода прошлого 
года, до 3,3 тыс. руб. за 1 кв. м в год, 

что является минимумом с 2009 го-
да. Ставки аренды снижаются, не-
смотря на падение темпов строи-
тельства (объем нового предложе-
ния в первом полугодии в четыре 
раза меньше, чем за шесть месяцев 
2016 года). В Cushman & Wakefield 
объясняют сложившуюся ситуацию 
нездоровым демпингом новых 
участников складского рынка, кото-
рые пользуются снижением себе-
стоимости и спроса.

Консультанты утверждают, что 
складской комплекс — один из наи-
более ликвидных объектов в россий-
ском портфеле BCRE. «У объекта хоро-
шая локация и качественные аренда-
торы, среди которых Schneider 
Electric, Filuet Group, 

”
ОСГ Рекордз 

Менеджмент“»,— отмечает директор 
департамента индустриальной и 
складской недвижимости Knight 
Frank Владислав Рябов. Склад по-
строен близко к Москве, по соседству 
с аэропортом Шереметьево и двумя 
автотрассами, соглашается руково-
дитель департамента складской не-
движимости Cushman & Wakefield 
Егор Дорофеев. Он оценивает склад-
ской комплекс в Лобне в 30–35 тыс. 
за 1 кв. м, господин Рябов — в 40 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Исходя из этих оценок, 
общая стоимость объекта может со-
ставить 1,2–1,6 млрд руб.

Екатерина Геращенко

Сбербанк въезжает на склад
Госбанк получит недвижимость европейского девелопера

Перспектива замены СУБД и ОС на 
отечественные, «вероятно, пугает IT-
руководителей ведомств», отмечает 
главный редактор TAdviser Алек-
сандр Левашов. На этапе миграции 
велика вероятность сбоев, кроме то-
го, сложно обосновать необходи-
мость финансирования таких мер: за-
мена одной работающей системы на 
новую с аналогичным функционалом 
может выглядеть как двойные траты: 
«Политика политикой, но отчиты-
ваться придется перед аудиторами 
Счетной палаты и другими проверяю-
щими органами». Таким образом, 
успешного публичного опыта замены 
иностранного ПО, на который можно 
было бы ориентироваться, пока нет, 
резюмирует господин Левашов.

Премьер Дмитрий Медведев в но-
ябре 2015 года подписал постанов-
ление правительства, которое с 1 ян-
варя 2016 года обязывало госорганы 
закупать российское ПО, а зарубеж-
ный софт приобретать только в слу-
чае отсутствия российских аналогов 

в реестре или их недостаточной 
функциональности. В феврале 2016 
года 

”
Ъ“ сообщал, что из-за отсутст-

вия необходимых подзаконных ак-
тов чиновники продолжают свобод-
но закупать зарубежный софт.

Нормативные документы оста- 
ются несовершенными, отмечает за-
меститель гендиректора Postgres 
Professional Иван Панченко. Так, до 
сих пор существует возможность при-
знавать отечественным ПО, отсутству-
ющее в едином реестре Минкомсвя-
зи, говорит он. При этом многие отече-
ственные продукты из реестра не ра-
ботают с отечественными ОС и СУБД и 
требуют приобретения вместе с ними 
иностранного ПО. «Так что желающие 
перехитрить ограничения не испыты-
вают недостатка в возможностях»,— 
поясняет господин Панченко.

Многие разработчики регистриру-
ют свои программные продукты в ре-
естре с явными нарушениями, согла-
сен исполнительный директор ассо-
циации ЭБНИТ (производитель ИР-
БИС64) Борис Маршак. По его словам, 
зачастую ПО, зарегистрированное 
как отечественное, использует про-
дукты тех же Oracle и Microsoft и 
«сложно сказать, это заведомый об-
ман разработчиков или недогляд 
Минкомсвязи».

Кристина Жукова

Госорганы отторгают российское

«Яндекс.Такси» планирует стра-
ховать на время поездки не толь-
ко пассажиров, но и водителей. 
Переговоры о такой программе 
ведутся, в частности, с «ВТБ Стра-
хованием» и СК «Альянс». В не-
скольких странах водителей уже 
начал страховать Uber, но до Рос-
сии эта практика пока не дошла.

«Яндекс.Такси» рассматривает воз-
можность страхования водителей, 
рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

ходом обсуждения. «Это часть еди-
ной программы, которую компания 
сейчас обсуждает с крупнейшими 
страховщиками»,— уточнил он. Ин-
формацию подтвердили в «Яндекс.
Такси». «Мы обсуждаем со страхов-
щиками в том числе и страховку жиз-
ни и здоровья водителей, которая бу-
дет действовать во время выполне-
ния заказов»,— передал руководи-
тель отдела регионального развития 
«Яндекс.Такси» Алексей Федотов. По 
его словам, компания предполагает, 
что, как и в случае со страхованием 
пользователей приложения, макси-
мальная выплата составит 2 млн руб. 
Расходы на страховые взносы агрега-
тор, скорее всего, возьмет на себя, а 
цены и комиссия водителя, диапа-
зон которой составляет 12–19%, не из-
менятся, говорит источник, знако-
мый с ходом переговоров.

К «Яндекс.Такси» подключено бо-
лее 200 тыс. активных водителей из 
партнерских таксопарков. Выручка 
сервиса во втором квартале 2017 года 

увеличилась на 46%, до 772 млн руб. 
Сервис работает в 127 городах Рос-
сии, Грузии, Армении, Казахстана, 
Белоруссии и Молдавии. В июле «Ян-
декс.Такси» и Uber объявили о гото-
вящейся сделке по объединению 
бизнесов в России и соседних стра-
нах. По данным департамента тран-
спорта Москвы, средняя стоимость 
поездки в городе в первом полугодии 
составила 450 руб., каждый день в 
столице перевозят около 715 тыс. 
пассажиров. По статистике ГИБДД, в 
январе—июне в России произошло 
751 ДТП с пострадавшими с участием 
легковых автомобилей, обладаю-
щих разрешениями на пассажир-
ские перевозки.

По информации 
”
Ъ“, в перегово-

рах с «Яндекс.Такси» участвуют «ВТБ 
Страхование» и СК «Альянс». «ВТБ 
Страхование» рассматривает воз-
можность участия в проекте, под-
твердил замгендиректора компании 
Сергей Конкин. Действующая систе-
ма ОСАГО покрывает жизнь и здоро-
вье водителя, только если он не явля-
ется виновником ДТП, отмечает он. 
Добровольная программа будет обес-
печивать водителя защитой и в том 
случае, если виновником будет при-
знан он сам. «Добровольная програм-
ма страхования также важна для при-
своения таксистам статуса самозаня-
тых. Для этого необходимо решить 
вопрос социального страхования от 
несчастных случаев на производст-
ве»,— добавляет господин Конкин.

Директор по розничному андер-
райтингу СК «Альянс» Павел Конев 
также подтвердил участие компании 
в переговорах, которые, по его сло-
вам, находятся в начальной стадии. 
Предполагается, что сначала про-
грамма будет протестирована в пи-
лотных регионах, говорит он. «Сред-
няя поездка на такси в Москве состав-
ляет 7 км и 15 минут. Вероятность то-
го, что за это время такси попадет в 
серьезное ДТП, весьма мала и, по на-
шим расчетам, составляет 1–2 собы-
тия на 1 млн»,— рассуждает он.

Вопрос страхования жизни и здо-
ровья водителей стоит «очень остро 
и давно», считает председатель об-
щественного движения Taxi 2018 
Станислав Швагерус. «В России око-
ло 1 млн человек зарабатывают на 
такси, и далеко не все имеют соот-
ветствующие разрешения, получая 
заказы от компаний-посредников, 
которые не обеспечивают социаль-
ных и трудовых гарантий. Водите-
лем стать может каждый, но тарифы 
такие, что, для того чтобы заработать 
в день 1,5 тыс. руб., нередко прихо-
дится работать по 18–20 часов. Это 
настоящая соковыжималка»,— кон-
статирует он. Uber в ряде стран, на-
пример в Индии и Нигерии, уже 
объявил о бесплатном страховании 
водителей, напоминает господин 
Швагерус. «Для 

”
Яндекс.Такси“ это 

может стать конкурентным преиму-
ществом»,— считает эксперт.

Роман Рожков

«Яндекс.Такси»  
впишет водителей в страховку
Агрегатор не планирует включать эти расходы  
в цену поездки

«Пятый» освобождает студии
Канал практически отказался от собственного контента

с1

По всем ключевым 
направлениям 

программных продуктов  
в России есть аналоги, 

которые можно 
использовать взамен 

зарубежных
— Николай Никифоров,
глава Минкомсвязи РФ,  

июнь 2017 года («Интерфакс»)

Ц И Т А Т А

9 процентов
составил рост выручки «Пятого канала» 
в 2016 году
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Прима-балерина Лондонского  
королевского балета Наталья 
Осипова стала приглашенной 
балериной Пермского театра 
оперы и балета имени Чайков-
ского. Контракт подписан на 
год, за который Осипова высту-
пит в четырех спектаклях перм-
ской труппы. Первый — «Жи-
зель» — состоится 5 сентября. 
О любимом балете и планах на 
предстоящий сезон  Наталья 
Осипова рассказала Марии 
 Сидельниковой.

— Меньше года назад вы говори-
ли мне, что устали от «Жизели». 
И вот опять к ней возвращаетесь. 
Почему?
— «Жизель» — один из любимейших 
спектаклей и знаковый в моей ка-
рьере. И я его действительно созна-
тельно почти год не танцевала, пото-
му что мне важно к нему приходить 
опустошенной. Тогда получается 
взять, как я это для себя называю, но-
вую высоту. Очень надеюсь, что при-
думаю что-нибудь интересное.
— Вы зачастили в Пермь. С чего 
вдруг?
— Получилось случайно. В прош-
лом сезоне я сама попросилась на 
«Ромео и Джульетту». Очень люблю 
этот балет, а в Лондоне он пока не 
идет. Станцевала и привязалась к те-
атру всем сердцем. Потом на Дяги-
левском фестивале была премьера 
«Жар-птицы» Алексея Мирошничен-
ко, хотя все складывалось против 
меня: сумасшедший график, бессон-
ная ночь, плюс я заболела, подвер-
нула ногу — караул, одним словом. 
Но мне так хотелось выступить, что 
вышла на сцену и обо всем забыла.
— Вас не смущает, что это неболь-
шой театр, что это не Москва и не 
Питер?
— Нисколько! Сегодня мне все рав-
но, где танцевать. Главное — с кем, 
интересно ли мне это, что я от этого 
получаю и что отдаю. Пермская труп-
па — одна из лучших трупп, с кото-
рыми мне приходилось работать. 
И в этом во многом заслуга Мирош-
ниченко.

— «Жизель» была вашей инициа-
тивой?
— Да. Мы обсуждали, в каких спек-
таклях я могла бы выступить, чтобы 
они не пересекались с моим распи-
санием в Королевском балете. И так 
как в Лондоне сезон начинается по-
зже, то выбор пал на «Жизель».
— Вашим Альбертом будет Ники-
та Четвериков — это ваш второй 
после «Ромео и Джульетты» спек-
такль вместе. Как у вас с ним скла-
дывается дуэт? Доверяете ему? Бу-
дете настраивать под себя?
— Нет, что вы! Он прекрасный, над-
ежный партнер и очень чуткий, от-
крытый человек с большим сердцем. 
У нас сразу же сложился очень хоро-
ший дуэт.
— И не только с ним, но и с дири-
жером Теодором Курентзисом...
— «Ромео и Джульетта» действи-
тельно был одним из самых удиви-
тельных спектаклей в моей жизни. 
Это момент, когда музыка вытаски-
вает из тебя весь талант. Когда за ку-
лисами я услышала первые звуки, 
меня всю затрясло и я про себя ду-
мала: «Боже, что же я сейчас буду де-
лать на сцене — я такая ничтожная 
и маленькая по сравнению с этой 
музыкой». А третий акт начинал-
ся со сцены, где мы с Ромео лежим 
в кровати, и я лежу и рыдаю. Ка-
ждая клеточка тела отзывалась на 
эту музыку Прокофьева. Дай бог ка-
ждому артисту почувствовать такую 
сопричастность.
— Что у вас в Лондоне в этом се-
зоне?
— Артур Пита готовит премьеру — 
«The Wind» («Ветер»). Это будет исто-
рия про Дикий Запад, что-то стихий-
ное и драматичное — как я люблю. 
Дальше «Сильвия» — приятное хо-
ждение по мукам, так я это называю. 
Технически очень сложный балет, 
и нужно его хорошо подготовить, 
чтобы еще раз доказать себе, что ты 
умеешь танцевать. Потом «Жизель», 
которую я буду танцевать со своим 
любимым партнером Дэвидом Хол-
бергом.
— На личные проекты остаются 
силы и время?

— Выкраиваю — мне же не сидит-
ся на месте! К началу будущего года 
готовлю премьеру моноспектакля 
о судьбе Ольги Спесивцевой. Он на-
зывается «Two Feet», его автор — хо-
реограф Мерил Тенкард из Австра-
лии, она танцевала в труппе Пины 
Бауш. Она сама меня нашла и предло-
жила, чтобы я его исполнила. Это луч-
шее из всего, что я видела за послед-
нее время. Очень сильный спектакль. 
В нем смешаны все жанры, придется 
не только танцевать, а хореографиче-
ские куски повторяют партии самой 
Спесивцевой, но и много говорить, 
причем на английском. Для меня это 
вызов. Будет и моя новая программа 
в Sadler’s Wells. Хочу, чтобы в ней бы-
ла и классика, и неоклассика, и что-то 
совсем современное. И на конец сезо-
на, май—июнь, в Лондоне заплани-
рована премьера спектакля «Мать» по 
сказке Андерсена «История одной ма-
тери». Постановщик — Пита, а моим 
партнером станет потрясающий тан-
цовщик Джонатан Годар. Жанр я бы 
определила как танцевальная драма. 
История материнской любви — та-
кой роли у меня еще не было.
— Но в свободное плавание по-
ка не собираетесь? Ваша база по-
прежнему «Ковент-Гарден», ваш 
дом — Лондон?
— Я работаю только в Королевском 
балете, все остальные выступле-
ния — гостевые. Раньше я за все хва-
талась, сегодня подход изменил-
ся: мне важно тщательно репетиро-
вать спектакли. В Лондоне я хорошо 
обосновалась. Мне комфортно здесь 
жить и работать. На данном этапе 
я не собираюсь ничего менять, не ду-
маю, что когда-нибудь оставлю эту 
труппу. Чаще ездить — это да. Какие-
то проекты личные — да. Возмож-
но, брать меньше спектаклей в «Ко-
вент-Гардене». Но сейчас, пока мне 
еще нет 35, самый хороший возраст, 
когда еще можно танцевать слож-
ные классические балеты. Надо этим 
пользоваться, а экспериментальные 
проекты подождут.

полная версия 
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КАДРЫ БАЛЕТ

«Боже, что же я сейчас  
буду делать на сцене!»
Наталья Осипова о своих балетных спектаклях в Лондоне и Перми

Чемпионат мира по художест-
венной гимнастике, который 
прошел в итальянском Пезаро, 
превратился в очередной три-
умф отечественных спортсме-
нок. Сборная России выиграла 
семь из восьми стоявших на ко-
ну золотых медалей, а герои-
нями первенства стали сестры 
Дина и Арина Аверины, на голо-
ву превосходившие соперниц 
в личных соревнованиях.

оминирование россий-
ской школы художествен-

ной гимнастики — не новость. Ста-
тус явного лидера она сохраняет 
уже около двух десятилетий, и са-
мое удивительное, что на расклад 
сил нисколько не влияют неизбеж-
ные в виде спорта, в котором вете-
ранский возраст — это чуть за двад-
цать, частые смены состава. Резервы 
сборной России выглядят неисчер-
паемыми.

Чемпионат мира в Пезаро — иде-
альная иллюстрация этого. Осно-
ва российской сборной в нынеш-
нем сезоне не просто обновилась, 
а обновилась радикально. В ко-
манде выдающегося тренера Ири-

ны Винер-Усмановой нет обеих ге-
роинь прошлогодней Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро — взявшей золо-
то в многоборье Маргариты Мамун 
и завоевавшей серебро Яны Куд-
рявцевой. А между тем на результа-
тах это никак не сказывается. Сей-
час результаты обеспечивает пре-
жде всего тандем 19-летних сестер-
близнецов.

В Пезаро Дина и Арина Аверины 
выступали, если сравнивать с зару-
бежными гимнастками, на совер-
шенно ином, «космическом» уров-
не. И во всех пяти дисциплинах 
программы индивидуальных со-
ревнований основная интрига за-
ключалась в общем-то в том, кто 
именно из сестер выиграет. В состя-
заниях с отдельными предметами 
они поделили золотые награды по-

ровну — каждой досталось по две. 
В личном многоборье, жанре самом 
престижном, Дина обошла Арину, 
хотя едва не запутавшаяся в воздухе 
лента, кажется, заставила ее здоро-
во понервничать. «Все могло быть 
потеряно»,— вспоминала тревож-
ный эпизод победительница. Но 
обошлось.

И уже потом, когда все счастли-
во закончилось, выяснилось, что 
в Пезаро российские гимнастки по-
ехали со свежими травмами. А Ари-
на Аверина призналась, что совсем 
недавно даже не могла наступить 
на больную ногу, «соревнователь-
ный адреналин заставил забыть 
о болячках».

А заключительные два дня чем-
пионата были отведены под состя-
зания групп. В них зарубежным 
соперницам удалось разок все-та-
ки опередить россиянок: итальян-
ки одержали победу в соревнова-
ниях с пятью обручами. Впрочем, 
и в этом жанре безусловный ито-
говый успех был за российскими 
спортсменками. Отдав одну дисци-
плину, они убедительно первенст-
вовали в двух других — многобо-
рье и упражнении с тремя мячами 
и двумя скакалками.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ГИМНАСТИКЕ

Сборная России сохранила 
олимпийский уровень
Она отдала соперницам лишь одну золотую награду из восьми

VII Сахалинский междуна-
родный кинофестиваль «Край 
света» завершился триум-
фом фильма Бориса Хлеб-
никова «Аритмия». Михаил 
 Трофименков подводит итоги 
фестиваля, принципиально об-
ходящегося без свадебных ге-
нералов в лице «народных» ки-
нозвезд и доказывающего, что 
«провинциальная» публика гото-
ва к встрече с авторским кино.

 «Аритмия», блестя-
щая, даже слишком блестящая дра-
ма о супружеской паре врачей ско-
рой помощи из большого провин-
циального города, продублирова-
ла свой июньский триумф на XXVIII 
«Кинотавре» в Сочи: Гран-при, приз 
за лучшую мужскую роль (Александр 
Яценко) и, что характерно, приз зри-
тельских симпатий. Хлебников вы-
шел из почетного, но все же «гетто» 
авторского кино и, кажется, стал 
в хорошем смысле «народным ре-
жиссером». Сочетание как бы спон-
танной съемки, захватывающей 
жизнь врасплох в ее страшных, ду-
рацких и патетических моментах, 
с точным режиссерским расчетом 
в том, что касается дозировки эмо-
ций, очевидно, востребовано ауди-
торией. Символично, что «Аритмия» 
выходит вслед за «Нелюбовью» Анд-
рея Звягинцева. Хотя здесь тоже идет 
речь о кризисе семьи, фильм мог бы 
называться «Любовь». В том смысле, 
что «Аритмия» — «анти-Нелюбовь», 
а Хлебников, верящий, как ни па-
тетически это прозвучит, в добро,— 
антипод Звягинцева, безразличного 
к собственным персонажам.

Ирина Горбачева, сыгравшая же-
ну главного героя, могла претендо-
вать на приз за лучшую женскую 
роль, но жюри во главе с документа-
листом Мариной Разбежкиной, оче-
видно, сочло, что такой звездопад 
призов ущемит остальных участни-
ков конкурса. Лучшей актрисой бы-
ла названа Зузана Кронерова, «та-
лисман» режиссера Богдана Сламы. 
Фильм «Женщина со льдом» — образ-
цовая формула чешского культурно-
го кода: мягкий анархизм плюс ни-
чуть не стесняющийся самого себя 
физиологизм. Шестидесятилетняя 

вдова, затюканная бытом и алчным 
эгоизмом сыновей, встречает лю-
бовь в облике старого, пузатого, баг-
ровомордого, бесприютного нонкон-
формиста, «моржа» и хозяина чокну-
той курицы, считающей себя челове-
ком. Страшно сказать, но фильм со-
держит откровенную сексуальную 
сцену между ними, странным обра-
зом ничуть не шокирующую.

Приз за режиссуру получили «За-
ложники» Резо Гигинеишвили, ре-
конструкция кровавого захвата (но-
ябрь 1983) самолета в аэропорту Тби-
лиси семью молодыми «мажора-
ми». Если рассматривать режиссу-
ру как совокупность технических 
достоинств, то «Заложники» приз, 
безусловно, заслужили. Почти не-
возможно поверить, что эту жесто-
кую балладу сложил автор «Жары» 
и «Любви с акцентом». Другое дело — 
моральный аспект фильма, пред-
ставляющий невменяемых отмороз-
ков заложниками и жертвами совет-
ской системы. Заложником оказался 
прежде всего сам режиссер, по объек-
тивным причинам не сумевший ра-
дикально дистанцироваться от пер-
сонажей: детей «лучших семей» Тби-
лиси в Грузии оплакивают не мень-
ше, чем оплакивали расстрелянных 
ими летчиков и пассажиров.

Наконец, специальный приз жю-
ри получила тонкая, хотя и предска-
зуемая трагикомедия Гастона Дюпра 
и Мариано Кона «Почетный гражда-
нин», иронически обыгрывающая 
интонации и тематику великих ар-
гентинцев Борхеса и Кортасара. Лау-
реат Нобелевской премии по литера-
туре на собственной шкуре удостове-
ряется в непреложности принципа 
«никогда не возвращайся в прежние 
места». Визит после сорокалетнего 
отсутствия в родной провинциаль-
ный городишко оборачивается кош-
маром едва ли не с летальным исхо-
дом — впрочем, может быть, все это 
плод творческого воображения но-
белиата.

Из конкурса буквально в послед-
ний момент вылетела еще одна тра-
гикомедия (этот жанр вообще до-
минировал на фестивале) — «Нью-
тон» Амита Масуркара, режиссера 
индийской «новой волны»,— имев-
шая все шансы на награду. Регла-
мент «Края света» жесток: каждый 
фильм обязан представлять кто-то 
из его съемочной группы, а «Нью-
тон» оказался в этом смысле «сиро-
той». Речь в нем идет о злоключе-
ниях упертого идеалиста-госслужа-
щего, назначенного главой изби-
рательной комиссии в глухой дере-
веньке в джунглях, где десятилети-
ями идет война между правитель-
ством и «наксалитами», партизана-
ми-маоистами. После просмотра 
«Ньютона» привычный штамп «Ин-
дия — крупнейшая демократия ми-
ра» может вызывать лишь грустную 
усмешку.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Аритмия» не выбилась из ритма
На Сахалине завершился кинофестиваль «Край света»

Продолжающийся в Нью-Йор-
ке Открытый чемпионат США 
наглядно показывает, что, не-
смотря на успехи знаменитых 
ветеранов Роджера Федере-
ра и Рафаэля Надаля, в муж-
ском теннисе полным ходом 
идет смена поколений. Среди 
нескольких молодых игроков, 
«выстреливших» на прошлой не-
деле, оказался 19-летний рос-
сиянин Андрей Рублев, который 
сегодня впервые в своей карь-
ере поборется за место в чет-
вертьфинале турнира Большо-
го шлема.

 Отом, что Андрея Руб-
лева ждет большое будущее, специ-
алисты заговорили в июне 2014 го-
да, когда 16-летний игрок в течение 
двух недель завоевал два титула — 
сначала на «фьючерсе» (взрослом 
профессиональном турнире низ-
шей категории) с призовым фондом 
$15 тыс. в Москве, а затем на юниор-
ском Открытом чемпионате Фран-
ции в Париже. А после того как спу-
стя три месяца молодой да ранний 
москвич удачно дебютировал в со-
ставе сборной в Кубке Дэвиса, мог-
ло показаться, что в России появил-
ся едва ли не самый перспективный 
представитель поколения будущих 
теннисных чемпионов.

Затем, правда, выяснилось, что 
эти дифирамбы преждевременны 
и на самом деле путь Андрея Рублева 
в мировую элиту будет весьма непро-
стым. 2015 год он закончил в рейтин-
ге на 185-м месте, 2016-й — на 156-м, 
а в первую сотню пробился лишь два 
месяца назад. Тем временем пред-
ставитель Германии Александр Зве-
рев, который старше Рублева всего 
на шесть месяцев, в октябре прошло-
го года разменял топ-20, пять недель 
назад впервые вошел в первую де-
сятку и уже заработал почти $5,5 млн 
призовых.

Первый по-настоящему круп-
ный успех на уровне ATP World 
Tour пришел к Андрею Рублеву 
в июле в хорватском Умаге на тур-
нире категории 250 с призовым 
фондом €482 тыс., где он, старто-
вав с квалификации, умудрился за-
воевать первый титул. После этого, 
правда, на трех следующих турни-
рах Рублев выиграл в общей слож-
ности один матч, зато во втором 
круге US Open он не отдал ни одной 
партии одному из скрытых фавори-
тов — девятой ракетке мира болга-
рину Григору Димитрову, победив-
шему не так давно на турнире кате-
гории Masters 1000 в Цинциннати.

В 1/16 финала Рублеву пришлось 
иметь дело с боснийцем Дамиром 
Джумхуром, и тут уже тремя сетами 
дело не ограничилось. Тем не менее 
в четырех партиях россиянин по-
бедил 6:4, 6:4, 5:7, 6:4, и теперь ему 
предстоит встреча с 14-й ракеткой 
мира бельгийцем Давидом Гоффе-

ном, который до этого дальше 1/8 
финала в Нью-Йорке не пробивался.

Причем Рублев оказался дале-
ко не единственным молодым тен-
нисистом, сумевшим «выстрелить» 
в Нью-Йорке. Аналогичного резуль-
тата по итогам шести турнирных 
дней добился 18-летний представи-
тель Канады Денис Шаповалов, про-
бивавшийся в основную сетку через 
квалификацию, а 20-летний хорват 
Борна Чорич, набирающий форму 
после травмы, во втором круге ра-
зобрался с Александром Зверевым. 
Кстати, на данный момент в топ-
100 рейтинга ATP входят сразу де-
сять теннисистов не старше 21 года. 
Таким образом, несмотря на те успе-
хи, которых добились в нынешнем 
сезоне самые звездные ветераны 
ATP World Tour Роджер Федерер и Ра-
фаэль Надаль (в субботу оба доволь-

но уверенно вышли в 1/8 финала US 
Open), смена поколений в мужском 
теннисе уже идет полным ходом.

Тем временем на женском тур-
нире синхронно с Андреем Рубле-
вым выступает 20-летняя Дарья Ка-
саткина, которая в 2014 году так-
же выиграла юниорский Roland 
Garros, а теперь — опять-таки впер-
вые в своей карьере — достигла на 
взрослом чемпионате Большого 
шлема четвертого круга. Победа со 
счетом 6:3, 6:2 всего лишь за 1 час 
12 минут над сенсационной чемпи-
онкой Roland Garros 2017 Еленой 
Остапенко из Латвии, которую рос-
сиянка уже обыгрывала в этом се-
зоне в финале апрельского турни-
ра в Чарльстоне, выглядела безого-
ворочной. Шансы на выход в чет-
вертьфинал у Касаткиной, пожа-
луй, даже выше, чем у Рублева. Ведь 
следующей ее соперницей будет 
32-летняя эстонка Кайя Канепи, на 
данный момент 418-я ракетка ми-
ра, попавшая в основную сетку US 
Open через квалификацию.

Евгений Федяков

US OPEN

Нью-Йорк посмотрит  
на Андрея Рублева
Российский теннисист впервые вышел  
в 1/8 финала турнира Большого шлема

 Д
Чемпионат мира в Пезаро
Индивидуальное многоборье. 1. Дина Аверина 
(Россия) — 74,700 балла. 2. Арина Аверина (Рос-
сия) — 73,450. 3. Линой Ашрам (Израиль) — 70,025.

Группы. Многоборье. 1. Россия (Анастасия 
Близнюк, Евгения Леванова, Ксения Полякова, 
Анастасия Татарева, Мария Толкачева и Мария 
Кравцова) — 37,700. 2. Болгария — 36,950. 3. 
Япония — 36,650. Пять обручей. 1. Италия — 
18,900. 2. Россия — 18,700. 3. Япония — 18,600. 
Три мяча, две скакалки. 1. Россия — 18,900. 2. 
Япония — 18,650. 3. Болгария — 18,600.

Третий круг US Open
Женщины. Анастасия Севастова (Латвия, 16)—Донна Векич (Хорватия) 6:2, 6:3. Мария Шарапова 
(Россия)—София Кенин (США) 7:5, 6:2. Каролина Плишкова (Чехия, 1)—Чжан Шуай (Китай, 27) 3:6, 7:5, 6:4. 
Луция Шафаржова (Чехия)—Куруми Нара (Япония) 6:3, 6:2. Кайя Канепи (Эстония)—Наоми Осака (Япония) 
6:3, 2:6, 7:5. Коко Вандевэй (США, 20)—Агнешка Радваньска (Польша, 10) 7:5, 4:6, 6:4. Дженнифер Брэди 
(США)—Моника Никулеску (Румыния) 6:3, 4:6, 7:6 (7:3). Дарья Касаткина (Россия)—Елена Остапенко 
(Латвия, 12) 6:3, 6:2. Элина Свитолина (Украина, 4)—Шелби Роджерс (США) 6:4, 7:5. Мэдисон Кис (США, 
15)—Елена Веснина (Россия) 2:6, 6:4, 6:1. 

Мужчины. Миша Зверев (Германия, 23)—Джон Изнер (США, 10) 6:4, 6:3, 7:6 (7:5). Александр Долго-
полов (Украина)—Виктор Троицки (Сербия) 6:1, 6:0, 6:4. Филипп Кольшрайбер (Германия, 33)—Джон 
Миллмен (Австралия) 7:5, 6:2, 6:4. Доминик Тим (Австрия, 6)—Адриан Маннарино (Франция, 30) 7:5, 6:3, 
6:4. Хуан Мартин дель Потро (Аргентина, 24)—Роберто Баутиста Агут (Испания, 11) 6:3, 6:3, 6:4. Андрей 
Рублев (Россия)—Дамир Джумхур (Босния) 6:4, 6:4, 5:7, 6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Леонардо 
Майер (Аргентина, 1) 6:7 (3:7), 6:3, 6:1, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Фелисиано Лопес (Испа-
ния, 31) 6:3, 6:3, 7:5.

Андрей Рублев уже до-
брался до 1/8 финала 
US Open и имеет неплохие 
шансы пройти еще дальше 
ФОТО PANORAMIC VIA ZUMA PRESS/

ТАСС

Еще один успех драмы 
о  провинциальном враче   
скорой помощи позволяет   
говорить о превращении 
 Бориса Хлебникова в «на-
родного режиссера» 
ФОТО МАРС МЕДИА  

ЭНТЕРТЕЙНМЕНТ
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